
СПРАВЕДЛИВНЕ ВЬ1 Б0 РМ
1 М и к и м 1 % 5 у Ш и м 1

ЗЕРКДЛО ДЕМОКРАТИИ!

|й х о д а @ ® (я н |а р (]5 |3 (гд д |
23 НОЯБРЯ •  ВТОРНИК

N1229 (2268) «1999 год 
В розницу -  цена свободная

Д е м о к р а т и ч е с к и е  в ь 1б о р ь 1 
Н А Ш  В Б 1 Б О Р

0  Т И В Н 0
ГОЛОСУЕМ ЗА л й

ТРИ РАЙОНА 
- В

ПЕРЕДОВИКАХ
На самом финише хлопкоубо 

I рочной кампании труженики сра 
зу трех районов Наманганской 
области справились с годовмм 
заданием по заготовке смрца 
Весомьш вклад в пополнение 
хлопкового хирмана области вне 
сли хозяйства Уйчинского, Тура 
курганского и Касансайского рай 

| онов.
Д остигнутьж  успех дался 

|нелегко — весенние капризм 
природм сказались на сроках 
созревания смрца. В числе 
слагаеммх успеха специалисть! 
видят использование повсеме- 
стно в хозяйствах нових форм 
организации труда — методов 
семейного, арендного подря- 

| да.
Неплохих показателей доби- 

I лись труженики районов и в дру- 
гих отраслях сельскохозяйствен- 
ного производства. По предвари- 
тельним подсчетам, чистая при 
биль в аграрном секторе только 
одного Туракурганского района 
составит 111 миллионов сумов. 
Это значит, еиде благоустроеннее 
станут кишлаки, лучше и светлее

| Ж ИЗНЬ 6 них.
В хозяйствах области присту- 

|пили к осушествлению важного 
агротехнического мероприятия — 
подъему зяби, которое во многом 
определит судьбу будушего уро- 
жая.

СП НАЗВАЛИ 
“ 1ИТЕК”

Подписано соглашение о со- 
здании очередного совместного 
узбекско-корейского предприя- 
тия. Его учредителями стали 
Центр среднего специального 
профессионального образования 
и представительство в Узбекис- 
тане южнокорейской фирми "Мо- 
торс систем".

Специализироваться данное 
СП, получившее название 
“11гТЕК", будет на вмпуске учеб- 
них стендов для мастерских об- 
разовательнмх учреждений. 
Спрос на такую продукцию нема- 
лмй, особенно если учесть все- 
возрастаюшее число професси- 
ональних колледжей, которме, 
как того требует Н ац и о н а льн а я  
программа по подготовке кадров, 
д о л ж н м  отличаться вмсокой сте- 
пенью оснашенности.

Согласно заключенному со- 
глашению, действовать предпри- 
ятие будет на базе Т а ш ке н тско го  
компьютерного лицея. После ре- 
конструкции и частичного стро- 
ительства в е го  цехах будет раз- 
мешено оборудование, привезен 
ное южнокорейскими партнера- 
ми. По прогнозам специалистов 
необходимь/е подготовительнме 
роботм займут н е с ко л ь ко  меся 
цев и уж е  весной будушего года 
“1)гТЕК" начнет работать в пол' 
ную силу.

КОНФЕРЕНЦИЯ
ТЕКСТИЛЬШИКОВ

В Ташквнтском институте тек- 
стильной и легкой промьиилнн- 
нооти состоялась Республиканс- 
кая научно-практичвская конф»)- 
рвнция, посвишенная организа- 
ционно-экономичвским проблн- 
мам повмшонин качвства и кон- 
куренгоспособности продукции.

На конференции обсуждались 
вопросм дальнеишего рпянития 
текстильной и лвгкой проммш- 
ленности, внедрения и совер- 
шенотвования новой техники и 
твхнологий, научного решвния 
проблвм теории машин и маши- 
новвдения

ПУТЬ 
К ЗДОРОВЬЮ
В Намангане завершился пя- 

тидневнмй семинар, на котором 
обучались медики, работники на-

родного образования, обшествен- 
нме активистм области. Ибо имен- 
но на них возлагается главная за- 
дача в деле успешной реализации 
разворачиваемой специальной 
программь! под названием “Со- 
вместное изменение гигиенм и 
санитарии", проводимой по ини- 
циативе ЮНИСЕФ (Детского фон- 
да ООН) и Республиканского на- 
учно-практического центра “Оила”. 
Цель внедряемого проекта — под- 
нять уровень ответственности на- 
селения за свое здоровье, чему | 
должно служить повмшение гра- 
мотности в вопросах санитарии 
и гигиенм за счет просвеи<ения 
рядових граждан. Если человек 
хорошо осведомлен о том, какие 
бедм может принести ему само- 
му и его близким пренебрежение | 
к чистоте окружаюсдей среди, во- 
доисточникам, то вряд ли он не 
проявит заинтересованность в на- 
ведении порядка территории вок- 
руг дома, в махалле, кишлаке. И, 
наверное, уже никак не употребит | 
сомнительного качества воду без 
ее предварительного кипячения. 
Вопрос же обеспечения, особен- 
но сельских жителей, водопровод- 
ной водой остается до сих пор 
одним из острмх. Пропаганда зна- 
ний об элементарнмх правилах со- 
блюдения гигиенм и чистотм, на 
что и ориентирована программа, 
позволит избежать людям многих 
инфекционнмх эаболеваний. А | 
следовательно, сохранить свое 
здоровье, трудоспособность и 
доброе настроение.

Приближается 5 декабря — 
день ваборов в Олий Мажлис, 
областнуе, районнме и городс- 
кие Советм народних депутатов. 
Готовятся к этому важному в жиз- 
ни странм политическому собм- 
тию и в Бахмальском районе 
Джизакской области. Около 47 
тисяч избирателей района в этот 
день отдадут свои голоса за тех, 
кого считают саммми достойнм- 
ми представителями. А для 
2.015 избирателей нмнешние ви- 
борм — первме в жизни. Вся 
предвмборная работа на этом из- 
бирательном участке ведется

строго по плану. Стендм кабине- 
тов оборудованм плакатами, ре- 
гулярно доставляется периоди- 
ческая печать, необходимая пра- 
вовая литература. На избиратель- 
ном участке избиратели могут по- 
лучить сведения о кандидатах в 
депутатм.

Н А  С Н И М К Е :  в  и з б и р а -  

т е л ь н о й  к о м и с с и и  Б а х -  

м а л ь с к о г о  р а й о н а  м о ж н о  

о з н а к о м и т ь с я  с о  с в е ж и м и  

н о в о с т я м и ,  п о ч и т а т ь  п р а -  

в о в у ю  л и т е р а т у р у .

Ф о т о  Б .  Т У Р А Е В А  ( У э А ) .

ВРАЧЕБНМЙ 
ПУНКТ В 

МАЛИКАБАДЕ
В поселке Маликабад Кмзьш- 

тепинского района сдан в зксплу- 
атацию современнмй сельский 
врачебньш пункт. Квалифициро- 
ваннме врачи начали принимать 
первмх больнмх.

СОСТЯЗАНИЯ 
БАХШИ

К 175-летию одного из осно 
вателей каракалпакской класси 
ческой литературм — Ажинияза 
Кусибая огли активно готовятся 
бахши Тахтакупмрского района 
Каракалпакстана.

Почти двадцать молодмх бах- 
ши района накануне юбилея про- 
вели смотр-конкурс. На нем ис- 
полнялись песни, написаннме на 
стихи поэта-лирика, воспеваюидие 
мир и спокойствие Родинм, наро- 
да, красоту природи, женшину.

Побвдители конкурса награж 
день! памятнмми подарками,

ДЛЯ 
НАЧАЛА -  6:0
С гаким счетом футболистм на- 

циональной сборной Узбвкистана 
победили команду Бангладеш в 
стартовом матчн квалификацион- 
ного турнира XII Кубка Азии, про 
ходяшего в Обьединеннмх Араб 
ских Эмиратах, Два гола н этой 
"игре в одни ворота" забил Мак- 
сим Шацких, по одному — Миржа- 
лол Касммов, Ойбек Пирматов, 
Февэи Давлетов и Абдукаххар 
Марифалиев.

Главнмй конкурвнт нашей 
дружинь! в спорв за единствен- 
ную путевку в финальную стадию 
континентального перввнства 
сборная ОАЭ также ничала с по- 
6едь1: хоэяевами турнира бмли 
обиграни футболистм Индии 
3:1.

Во втором турв, котормй про- 
Ш11Л в понвдвльник, состоялись 
матчи Уэбвкистан -  Шри-Ланка 
и ОАЭ — Бангладеш, Напомним, 
что финал Кубка Аяии состоится 
в 2000 году в Ливане и право по- 
пасть на него пока получили 
только футболистм Ливана как 
хоэявва и побвдители предмду- 
тиго  Кубка спортсминм Саудов- 
ской Аравии. Остальнме десять 
соискатвлей почегного трофея 
определятся по итогам сорввно- 
ваний в десяти отборочнмх под- 
группах.

По сооб|цвниим н а ш и х  к о р р е с п о н д е и т о в ,  У э А  

и Н И А  " Т у р к и с т о н - п р е с с " .

Пресс-конференция и семи- 
нар, состоявшиеся в пресс-цент- 
ре областной избирательной ко- 
миссии, стали для их участников 
очереднмм экзаменом на знание 
законодательнух документов о ву- 
борах в Олий Мажлис, областнме, 
районнме и городские Советм 
народнмх депутатов, на готовность 
избиркомов к проведению важней- 
шей политической кампании.

Из вьютуплений на них пред- 
седателя областной избиратель- 
ной комиссии Н. Остонакулова, 
информаций председагелей ок- 
ружнмх и участковмх избиратель- 
нмх комиссий можно сделать вм- 
вод, что-первмй этап подготови- 
тельной работм практически за- 
кончен: составленм и уточненм 
списки избирателей, заверши- 
лось оснашение избирательнмх 
участков телефонной связью, 
компьютерами, необходимой ли- 
тературой, произведенн оформи- 
тельские работм помеидений для 
голосования.

Сегодня кандидатм в депутатм 
активно ведут предвмборную агита- 
цию. Они проводят встречи с из- 
бирателями в трудовмх коллективах, 
по месту жительства, в махаллях.

На конференции и семинаре 
бмли также намеченм мерь по 
обеспечению отдаленнмх избира- 
тельнмх участков рациями, повм- 
шению уровня их работм с изби- 
рателями, обрашено внимание на 
необходимость усиления работм с 
молодежью, впервме принимаю- 
идей участие в вмборах, использо- 
вания в полной мере возможнос- 
ти представления кандидатов в 
депутать! в телепередачах, газетах.

На состоявшихся мероприяти- 
ях отмечалось, что вмборм на де- 
мократической основе — вмсокая 
ответственность, возложенная на 
активистов, и их четкая, налажен- 
ная работа позеолит провести из- 
бирательную кампанию на долж- 
ном уровне.

С в е т л а н а  С К Л А Д Ч И К О В А ,  

н а ш  о о ш .  к о р р .  

Сурхандарьинская обласгь

Задолго до начала встречи зал 
кинотеатра “Пахтакор" бнл полон.

— Я пришел сюда не только для 
того, чтобм познакомиться с кан- 
дидатами в депутатм, — сказал 80- 
летний житель махалли "Иттифак" 
Ахмаджон Руханов. -  Меня, как и 
многих жителей нашей махалли, 
очень волнует, что с наступлением 
холоднмх дней резко сократилась 
подача газа в наши дома. Очень 
рассчитьшаем, что обраидение об 
улучшении газоснабжения наших 
домов будет усльшано...

Вскоре началась и сама встре- 
ча. Оказалось, что в этом округе 
зарегистрировано пять кандида- 
тов в депутатм — от представи- 
тельнмх органов власти, трех 
партий, а также от инициативной 
группм избирателей. Как и поло- 
жено, в порядке, согласованном 
с кандидатами, слово предостав- 
лялось сначала доверенному 
лицу, котормй знакомил собрав- 
шихся с биографией, трудовой и 
обшественной деятельностью 
кандидата. Затем о своей пред- 
вмборной платформе рассказали 
кандидатьг Все они в основном 
соблюдали регламент вмступле- 
ний. Контроль за этим вел не 
председатель собрания, как обьм- 
но, а сами избиратели.

Практически каждмй кандидат 
начинал с традиционной фразм: 
“Если я буду избран депутатом..." 
Правда, в строгом соответствии 
с вмборнмм законодательством 
никаких обецданий, шедрмх посу- 
лов при этом не давалось. Не 
реже звучали в вьютуплениях кан- 
дидатов и слова: “Постараюсь 
сделать все, что в моих силах, что- 
бм оправдать ваше доверие". Но 
всякий раз произносились они

ЧТО ВОЛНУЕТ 
ИЗБИРДТЕЛЕЙ
В Наманганской области продолжается знакомство 
избирателей с  кандидатами в депутать/. Одна из  
таких встреч состоялась с  претендентами на вь/бо- 
рь/ в  Олий Мажлис в 91 -м Бабуршахском избира- 
тельном округе города  Намангана.

столь искренне, что невозможно 
било воспринять их как обмчную 
дежурную фразу. Судя по одоб- 
рительной реакции зала внступ- 
ления большинства кандидатов 
пришлись людям по душе. Прав- 
да, не всем кандидатам хватало 
чувства такта и мерм в оценке 
своих сил и возможностей. Но 
самовосхваление, самореклама 
лишь вмзьшали чувство недове- 
рия у слушателей.

Наконец, очередь дошла и до 
вопросов. К сожалению, прозву- 
чало их не очень много. Собрав- 
шиеся попросили решить пробле- 
му подачи газа в махаллю “Итти- 
фак" и ряд соседних. Этим да па- 
рой других просьб дело и ограни- 
чилось. Вполне возможно, что воп- 
росов бьшо бм гораздо больше. 
Но непонятная, неуместная репли- 
ка председателя собрания, обра- 
шенная к избирателям, — "Снача- 
ла вмскажите свое мнение о кан- 
дидатах, а вопросм потом", — ви- 
димо, сказалась на настроении и 
активности избирателей,

В целом же избиратели обла- 
сти на проходяших встречах дос 
таточноактивнм. Вопросм задают 
ся самме разнме. Причем броса

0ТДАДИМ СВОИ Г0Л0СА ЗА СВ0Б0ДН0Е 
И СЧАСТЛИВ0Е БУДУ1ДЕЕ!
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Несмотря на сложнме погод- 
нме условия, дехкане Нукусского 
района заготовили 18,5 тмсячи 
тонн риса и виполнили годовое 
задание. Средняя урожайность с 
7,5 тмсячи гектаров рисовмх по- 
лей составила 34 центнера Ус- 
пеху земледельцев способствова-

ло широкое использование новой 
технологии и передового опмта.

Рисоводм района решили 
сдать дополнительно еше 2,5 тм- 
сячи тонн эерна.

А .  И С К А Н Д А Р О В ,

к о р р .  У э А .

С00Б1ЦЕНИЕ 
ЦЕНТРАЛЬНВГВ ЕАШ 

КСПУБДШ УЗБЕКНСТАН
Центральнмй банк Республики Узбекистан 

установил с 23 ноября 1999 года слсдуклцие 
курсм иностраннмх валют к суму для учета и 

таможеннмх платежей*1
I авсгралийский доллар 88,39
I аворийский шиллинг 10,38 
I пнглийский фунт стерлингов 224,08
10 бельгийских франков 35,40
1 голландский гульден 64,80
10 греческик драхм 4,35
I датская крона 19,20
1 дирхам ОАЭ 37,71
1 доллар США 138,50
I вғипетский фунт 40,56
Ю испанских песет 8,58
100 итальянских лир 7,37
I канадский доллар 94,50
1 китайский юань 16,73

10 люксембургских франков 
1 малайзийский ринггит 
I немецкая марка 
1 польский злотмй 
1 СДР
1000 турвцких лир 
I финляндская марка 
1 французский франк 
1 швейцарский франк 
1 ЕВРО
10 южнокорейски* вон 
10 японских иен 
I российский рубль 
1 украинская гривна

35,40
36,45
73.01 
32,84 

190,51
0,28

24.02
21.77 
89,10 

142,79
1,18

13,08
5,25

29.77

*'Курсь1 установленм без обязательств 
Центрального банка Республики Узбекистан 

покупать или продавать валютм по данному курсу.
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• Несмотря на небла- 
V  гоприятнме погоднме ус- 

^  ловия, земледельцм Уэ- 
бекистана продолжают 
уборку урожая и прибли- 
жаются к заоегному четм- 
рехмиллионному рубежу, 
сдав с начала сезона на 
обгций хирман, согласно 
даннмм Минмакроэко- 
номстата республики на 
20 ноября, 3.675.492 тон- 
нм "белого золота", или 
91,89 процента от наме- 
ченного.

В о о д у ш е в л е н н м е  
сгремлением ао что бм то 
ни стало вмполнить обя- 
эательстна перед госу- 
дарством, джизакадм удо- 
лось воплотить эту завет- 
ную мечту в реальность, 
собрав, как и намечалось, 

258,060 тонн хлопка-смрца 
— Грудовме успвхи хлопкоро 

бов н нмнешнем году, — гоаорит 
заместитель начальника управле- 
ния хлопководством Минсельвод- 
хоэа Расулжон Холмаджанов, — 
связанм в первую очервдь с повм- 
шением заингересованности (в 
финансовом плане) сельского тру- 
женика, умелмм проведением це- 
лого ряда агротехнических мероп- 
риятий, правильнмм вмбором сор-

тов семян хлопчатника, приспособ- 
леннмх к климатическим особенно 
стям того или иного региона.

В хозяйствах, где завершилась 
уборка хлопчатника, свльские тру- 
женики уже начали осушвствлять 
мероприятия (уборку гузапаи и 
подготовку почвм), по сути явля- 
юшиеся перяоосновой урожая 
будугцого года.

Несмотря на капризм погодм, 
наряду с хлопкоробами неплохо 
трудились на прошлой неделе и 
зерноводм республики, В частно- 
сти, на сегодняшний день в зак- 
рома сдано 333 тмсячи тонн 
шалм, или 89,2 процента от на- 
меченного. Годовме обяэатель- 
сгва по сбору этого продукта ус- 
пвшно вмполнили рисоводм Сур- 
хандарьинской, Смрдарьинской и 
Ферганской областей. Близки к 
заветному рубежу труженики ри 
соводческих хозяйств Хорезмской 
и Ташкентской областей

Одним словом, нвпогода хоть 
и внесла свои коррективм в 
уборку урожая нмнешнего года и 
несколько снизила темпм убороч- 
ной, но не явилась для дехкан 
преградой в достижении наме- 
ченнмх целей

С в р г е й  Л Е В Ч Е Н К О ,  

к о р р .  “ Н а р о д н о г о  с л о в а ” .

8 с1вкоЬря —  
йвно Конституции 

РвспуЬлийи УзЬвйистан

ПЛАТФОРМА 
НАШЕЙ ЖИЗНИ

•  400

ется в глаза, что в отличие от про- 
шлмх лет граждане стали значи- 
тельно лучше разбираться в вм- 
борном законодательстве. Часто 
звучит вопрос о том, какие новме 
законм собирается представлять, 
загцигцать кандидат в случае из- 
брания депутатом Олий Мажлиса? 
Волнуют людей и чисто житейс- 
кие вопросм, касаюгциеся работм 
коммунальнмх служб, автотранс 
порта, социальной загцитм мало- 
обеслеченнмх, потерявших кор- 
мильца семей. Довольно часто 
интересуются избиратели и тем, 
когда, наконец, будет наведен по- 
рядок в магазинах, где отнюдь не 
всегда можно приобрести необ- 
ходимме продовольственнме това- 
рм — сахар, муку, масло. И в этом 
нет ничего удивительного. Люди 
хотят видеть свою жизнь лучше, 
светлее, по праву связьшая это 
свое желание с тем, кто будет 
представлять их интересм в вмс- 
шем законодательном органе 
странм. Люди хорошо понимают: 
от принимаеммх парламентом ре- 
шений зависит наше завтра, бу- 
дугцее детей и внуков.

Н а э и р а  Х О Д Ж А Е В А ,  

к о р р .  У э А .

В стране, народ которого це- 
леустремленно осушествляет 
грандиозную по своим масшта- 
бам созидательную работу, вре- 
мя проносится стремительно. Но 
мм живем в измерении, где есть 

I не только время, а и простран- 
ство. И этим пространством для 
всех жителей нашего солнечного 
и благодатного края, составляю- 
гцих независимо от их националь- 
ности единнй народ республики, 
является суверенннй Узбекистан.

В нашем государстве стреми- 
тельнмй бег времени оставляет 
свой ярчайший след. Посмотри- 
те вокруг, насколько преобрази- 
лись за годм независимого раз- 
вития наши города, кишлаки, ули- 
цм, Новме заводм и фабрики, 
технологическое перевооружение 
действуюгцих предприятий, вм- 
пуск сложнейших современннх 
технических средств, люди, гля- 
дягцие уверенно в завтрашний 
день. Все это и многое другое, 
свидетельствуюгцее о неуклонном 
движении нашей Родинм по пути 
прогресса и демократии, — при- 
метн сегодняшнего Узбекистана, 
достижения которого во всех сфе- 
рах жизнедеятельности обгцества 
признанн мировнм сообгцеством.

Можно ли бнло предполагать, 
скажем, восемь лет назад, что 
наша страна добьется таких фан- 
тастических темпов развития? 
Люди, хорошо знавшие деловне 
и личностнне качества человека, 
котормй повел свой народ по 
пути независимости и самобмт- 
ного развития, не просто предпо- 
лагали, а твердо верили в это уже 
в ту пору. И у этой верм с каж- 
днм часом становилось все боль- 
ше сторонников, ибо народ, ис- 
покон веков мечтавший о свобо- 
де и достойннх условиях жизни, 
увидел реальнне прогрессивнме 
преобразования, реальную забо- 
ту государства о нем, реальнме 
плодн независимости.

Свое понимание, горячую под- 
держку и одобрение курса неза- 
висимости он, народ, поручил 
внразить своим полномочннм 
представителям в внсшем зако- 
нодательном органе странн при-

нятием Конституции Республики 
Узбекистан.

Сегодня нашу Конституцию, 
которой 8 декабря исполнится 
семь лет, не случайно назмвают 
одной из самнх демократических 
в мире. И это соответствует ис- 
тине. Ибо, принимая ее, Олий 
Мажлис республики подтвердил 
верность идеалам демократии и 
социальной справедливости, свое 
признание приоритета обшеприз- 
наннмх норм международного 
права.

За минувшие годн мн убеди- 
лись, что положения Основного 
закона странн все прочнее утвер- 
ждаются в жизни нашего обгце- 
ства. Ярким подтверждением это- 
му являются и нннешние вмбо- 
рм в Олий Мажлис, областнме, 
районнме и городские Советн 
народннх депутатов, Президента 
Республики Узбекистан.

Сегодня все граждане странм, 
достигшие 18 лет, реализовмва- 
ют свое конституционное право 
избирать представительнне орга- 
нн государства. Наши недобро- 
желатели могут сказать, что это 
положение бнло зафиксировано 
и в Конституции тоталитарного 
периода, но они при этом умол- 
чат о его новом звучании и смнс- 
ле, а они говорят сами за себя. 
Ибо сегодня в отличие от тех при- 
снопамятннх времен мн не идем 
голосовать за кого нам скажут, а 
сами активно участвуем в изби- 
рательном процессе, сами внд- 
вигаем кандидатами в депутатн 
саммх авторитетннх, компетент- 
нмх людей из своих рядов, веря 
при этом, что они сумеют поста- 
вить интересм избирателей,госу- 
дарства внше своих собственннх.

Да, нашей Конституции через 
несколько дней исполнится семь 
лет. И все эти годм смело мож- 
но назвать годами созидательно- 
го труда, годами вмвода нашей 
жизни на новмй, качественнмй 
уровень, которме мм осуидествля- 
ли, руководствуясь своим Основ- 
ннм Законом — Конституцией 
Республики Узбекистан.

П у л а т  Д О Н И Я Р О В .

ВНИМАНИЕ
ПЛАТЕЖНОЙ

ДИСЦИПЛИНЕ
В Самаркандском хокимияте состоялось собрание, 
посвяш енное укреплению платежной дисциплинш и 
увеличению поступлений в бюджет.
На собрании, которое вел хо- 

ким области Э.Рузиев, отмеча- 
лось, что необходимо дальнейшее 
повншение ответственности ру- 
ководителей организаций и пред- 
приятий в своевременнмх расче- 
тах, предотврагцении просрочен- 
нмх дебиторско-кредиторских за- 
долженностей, ликвидации за-

долженностей в уплате налогов и 
заработной платм Обрашено 
внимание на необходимость пол- 
ного и своевременного взимания 
платм за услуги предприятий 
коммунального обслуживания.

X .  Ш У К У Р О В ,  

к о р р .  У э А .

счиптт заместитель поед- 
сзй тш ю  Ассоииаиии дело- 
ш х жвншин Узбакистена 
‘Л М ш о о . аел " Гульчехра
хш идж

— О популярности любой 
газетм судят по тому, читают 
или не читают ве И я уверена, 
что ваше издание — лидер на 
отечественном информацион- 
ном рмнке. Мне не раз прихо- 
дилось слмшать: “Если об этом 
написано в “Народном слове", 
значит. так и есть". Не это ли 
подгверждение Лопулярности 
"НС”, Читают ее и деловме жен- 
гцинм Почему? Ответ прост: 
современная жизнь заставляет 
всех нас стремиться к облада- 
нию полной и достоверной ин- 
формациеи, Ваше издание по- 
лезно гем, что в сравнительно 
небольшом газетном простран- 
стве вам удается показать мно- 
гогронность процессов, проис- 
ходягцих в нашей стране 

Теснме контактм между “На- 
роднмм словом" и Ассоциаци-

ей деловмх женшин “Тадбиркор 
аел" завязались давно Так полу 
чилось, что мм ровесницм, и на 
протяжении девяти лвт газета 
внимательно следит за становле- 
нием и развитием нашей органи 
зации Впервме именно “Народ- 
ное слово" рассказало о нашем 
крупномасштабном проекте по 
созданию кредигнмх союзов в 
Кашкадарьинской области и Ка- 
ракалпакстанв. После серии пуб 
ликаций к нам стали обрашаться 
из других регионов республики с 
просьбой о поддержке создания 
объединений подобного рода Вот 
такой силой обладает газетнов 
слово Тем более, если эго сло- 
во написано профессионалами

З а п и с а л  

Х а л и л ь  АМИНОВ,
н а ш  к о р р .

«
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! « М  ВД ЭД М
Ш у х р а т  Б Е Г М А Т О В ,  

х о к и м  К а ш к а д а р ь и н с к о й  о б л а с т и
В ходе ньжешней избирательной кампании представительние орга- 

нь1 области вмдвинули 19 своих кандидатов в Олий Мажлис и 57 — в 
местнне Совети. Этими кандидатами являются люди, завоевавшие своим 
трудом, умением работать, инициативностью уважение народа, внося- 
шие большой вклад в процветание края.

При вмдвижении кандидатов в депутатм ми учитували не только их 
личнме качества. Основнмми критериями являлись понимание канди- 
датами сутности реформ, способность решать стоя|дие перед народ- 
нмм хозяйством задачи и имеюшиеся проблемм, их жизненньж опмт. 
Кому, как не представительнмм органам власти, лучше известнм про- 
блемм, имеюшиеся в условиях рмнка, задачи по улучшению уровня жиз- 
ни народа, развитию экономической сферм. Из этого и исходит наша 
предвмборная программа.

Наши кандидати в депутату Олий Мажлиса, если народ окажет им 
доверие, будут, работая в парламентских фракциях и различнмх коми- 
тетах Олий Мажлиса. вмступать с инициативами о разработке и приня- 
тии программ, постановлений и законов по целому ряду вопросов, под- 
держивать аналогичнме инициативм со сторонм других или вмступать с 
предложениями к правительству. В частности будет осушествляться 
деятельность по дальнейшему развитию в государстве демократии и 
становлению правового гражданского обшества. Ведь польза от даль- 
нейшего расширения прав органов самоуправления граждан, усиления 
роли сельских сходов граждан в решении экономических и социальнмх 
вопросов на своей территории огромна.

Мм считаем необходиммм дальнейшее совершенствование деятель- 
ности представительнмх органов. Путем-конкретнмх правовмх норм нужно 
упорядочить отношения между государственнмми учреждениями, хозяй- 
ственнмми органами и обшественнмми организациями. Сушествует 
необходимость принятия с этой целью отдельного закона по областнмм, 
районнмм, городским Советам народнмх депутатов и хокимиятам.

Жизнь сама требует совершенствования финансово-кредитной и на- 
логовой систем. Исходя из новмх взглядов, нужно дать оценку и дея- 
тельности банков, потому что от этого сейчас зависит многое. Мм счи- 
таем, что есть необходимость в сокрашении видов налогов. Кроме того, 
бмло бм целесообразно установить законом, чтобм часть прибмли хо- 
зяйствуютих субъектов, оставшаяся после расчетов с бюджетом, пере- 
давалась в их распоряжение для использования в обязательном порядке 
в качестве оборотнмх средств.

В нашей области много полезнмх ископаеммх. Поэтому будем доби- 
ваться от правительства республики принятия инвестиционной програм- 
мм, направленной на создание сети новмх предприятий по добмче, пе- 
реработке полезнмх ископаеммх и производству готовой продукции, а 
также рациональному размешению производительнмх сил.

Мм осушествляем деятельность по созданию сети перерабатмвакхцих 
предприятий в Бахористанском, Усман-Юсуповском, Камашинском, Кас- 
бинском, Чиракчинском (особенно в Кукдале) и Дехканабадском районах, 
расширению средних и малмх предприятий в сельской местности облас- 
ти, введению производственнмх мотностей, основаннмх на современнмх 
вмсоких технологиях, в городах Карши, Шахрисабз, Китаб, Яккабаг, Ка- 
сан, а также в Каршинском, Шахрисабзском, Китабском, Яккабагском, 
Касанском районах, по строительству в Дехканабаде калийного завода.

Также ведется работа по созданию отдельной программм по комп- 
лексу производственнмх и социальнмх объектов на территориях, где будет 
проходить железная дорога Гузар-Байсун-Кумкурган, уточнению источ- 
ников инвестиций для этих целей.

Не остаются в стороне от нашего внимания и такие вопросм, как 
расширение деятельности частнмх инвестиций, создание льгот для час- 
тного инвестора.

На селе получат развитие различнме видм собственности. Будут усо- 
вершенствованм правовме основм организационной системм предос- 
тавления земли в аренду дехканским хозяйствам.

Будет продолжена работа по газификации кишлаков, улучшению обес- 
печения населения чистой питьевой водой.

После вмполнения действуюидей программм по становлению и раз- 
витию инфраструктурм села будут принятм новме программм на 2001— 
2005 годм и в перспективе до 2015 года. Намечена разработка конкрет- 
ной адресной инвестиционной программм по развитию проммшленнос- 
ти на селе.

В центре постоянного внимания будут находиться вопросм повмше- 
ния эффективности использования земель, совершенствования струк- 
турм посевнмх плошадей и посевов, широкого распространения севоо- 
борота, коренного улучшения семеноводства и селекции, внедрения в 
сельскохозяйственное производство новмх передовмх технологий. Бу- 
дет разработана конкретная программа по коренному улучшению мели- 
оративного состояния земель, принятм мерм по капитальному ремонту 
насосннх станций, снабжаюших Каршинскую степь водой из Амударьи.

Если мм сумеем добиться принятия специальной государственной 
программм, то появятся все возможности дпя повмшения объема госу- 
дарственнмх инвестиций, направляеммх в сельское хозяйство, и улуч- 
шения обеспечения хозяйств и МТП новой техникой.

Мн поставили себе цель способствовать становлению среднего класса 
собственников, повншению его роли в обшестве и — как пути достиже- 
ния этого -  развитие малого и среднего предпринимательства, увели- 
чение объема акций АО, свободно реализуемнх среди населения, уве- 
личение оплатн за труд, требуюший вмсокой квалификации.

Мм задействуем все возможности для полного претворения в жизнь 
Национальной программм по подготовке кадров, формированию систе- 
мм профессиональнмх колледжей и академических лицеев.

Мм и в дальнейшем будем осушествлять работу по созданию новнх 
рабочих мест, резкому сокрашению безработицн.

Будет продолжаться социальная зашита малообеспеченной части 
населения.

Будет усиливаться заидита материнства и детства.
Не снизятся темпм деятельности и по реформированию системм 

здравоохранения. Мм считаем, что культура должна поддерживаться со 
сторонн государства.

Мн и впредь будем развивать физкультуру и спорт среди населе- 
ния, добиваться господства в обшестве здорового образа жизни.

Мм считаем, что бмло бн целесообразннм принятие государствен- 
ной программм по усилению борьбн против преступности и наркома- 
нии, зашите населения от посягательств международного терроризма и 
религиозного экстремизма, обеспечению неприкосновенности границ.

Мн намеренн провести празднование 2700-летия городов Карши и 
Шахрисабза. Будем прилагать все усилия для включения этих городов в 
список ЮНЕСКО.

Естественно, кроме вншеупомянутмх вопросов, есть еше много сфер, 
которме находятся в зоне нашего постоянного внимания и которнми 
мн намеренн заниматься. Мн ни в коем случае не намеренн упускать их 
из виду Вопросн обеспечения социально-экономического роста и бла- 
гополучия Кашкадарьинской области составляют основнне направле- 
ния и цели предвнборной программн действий кандидатов в депутатн 
от областннх органов представительной власти. Наша основная цель — 
обеспечение межнационального согласия, прогресса, мира, спокойствия 
и достатка в каждом доме.

Т и м у р  К А М А Л О В ,  

П р е д с е д а т е л ь  Ж о к а р г ь !  К е н е с а  

Р е с п у б л и к и  К а р а к а л п а к с т а н
Наше независимое государство, в том числе и Республика Кара- 

калпакстан, являюидаяся его неразрнвной частью, в настояидее вре- 
мя живет в ожидании очень важной политической кампании, кото- 
рая даст нам гарантию благополучия и стабильности, светлого бу- 
душего. Как и повсеместно, в Каракалпакстане также трудяидиеся, 
благодарнне независимости, ее творцу и предводителю нашему ува- 
жаемому Президенту, активно готовятся к приближаюидимся внбо- 
рам в Олий Мажлис, Жокаргн Кенес и местнне Советн народнмх 
депутатов. А подготовка к вмборам Президента Республики Узбе- 
кистан, которме состоятся 9 января следуютего года, еиде теснее 
сплачивает наше обидество во имя внсоких целей, повншает поли- 
тическую активность, побуждает беречь нашу независимость как 
зеницу ока.

Прошедшие после предьшуидих внборов 5 лет стали для Респуб- 
лики Каракалпакстан периодом важнейших социально-экономичес- 
ких, духовннх изменений. Бнл ускорен процесс разгосударствления, 
приватизации, углубления экономических реформ, сделанн первне 
шаги в формировании рнночнмх отношений и класса собственни- 
ков. К сегодняшнему дню разгосударствлению подверглись свнше 
2500 предприятий. Действуют 278 акционерннх обидеств, 3981 ма- 
лое, 307 частннх, 1619 дехканских и фермерских хозяйств. Количе- 
ство начавших работу на основе имуидественного пая 36 кооператив- 
ннх хозяйств к концу года возросло до 73. Начинает формироваться 
и рннок ценннх бумаг. В первом квартале текуцдего года бнло прода- 
но акций приватизированннх предприятий на 8,7 млн. сумов, недви- 
жимости на — 4,2 млн. сумов. Однако мм осознаем, что необходимо 
еиде более активизировать работу в данном направлении.

За прошедшие годн наблюдался рост промншленного производ- 
ства Каракалпакстана. Изнскиваются возможности для более пол- 
ного использования моидностей созданннх на основе иностранного 
капитала комплексов “Катекс” , “Элтекс" и Ходжейлийского стеколь- 
ного завода. Помимо этого, начали внпуск конкурентоспособной про- 
дукции Нукусское предприятие по производству спирта и оснаиден- 
ннй итальянским оборудованием мраморннй завод, несколько точек 
по внпуску хлебопродуктов, работаюидих по германской технологии. 
Наблюдается тенденция роста и изменений в сельском хозяйстве, 
являюидемся основной частью экономики Каракалпакстана. Впервне 
мн внполнили план по продаже государству пшеницн. На сегодняш- 
ний день продано государству хлопка на 50 тнс. тонн больше и риса 
на 10 тнс. тонн больше, чем в прошлом году. Хлопковое волокно, 
производимое у нас, получило достойную оценку на мировом рмнке. 
В 1997 году хлопковое волокно двух наших предприятий получило 
Международнмй Золотой приз в Испании, в 1998 году волокно семи 
предприятий в Мексике, а буквально на днях продукция АЖ “Беру-

нийский хлопкоочистительнмй завод" удостоилась Международного 
Платинового приза. Предпринимаются все мерм по бмстрейшему ус- 
транению отставания в сельском хозяйстве.

Находят свое отражение в жизни населения преобразования, про- 
исходяидие в экономике. К сегодняшнему дню 86 процентов населе- 
ния Каракалпакстана обеспечено природннм газом. В Кунградском, 
Элликкалинском районах эти работм подходят к завершению. 60 
процентов населения пользуется качественной питьевой водой. Улуч- 
шается работа по нейтрализации экологической обстановки, укреп- 
лению здоровья населения. В Нукусе сдана в эксплуатацию супер- 
современная больница матери и ребенка. В сельских местностях 
открнто 39 новнх врачебннх пунктов. Учрежденн 2 академических 
лицея, где постигают секретн науки одареннне дети — хозяева бу- 
дуидего. К 2005 году их количество будет доведено до 11, а профес- 
сиональннх колледжей — до 114.

Повншение духовности и просветительства превраидается в ос- 
новной смнсл жизни. Подтверждение тому — ознаменование 170- 
летия Бердаха, торжества, посвяиденнме эпосу “Кнрккнз” , возвра- 
идение символического праха нашего великого предка Абу Райхон 
Беруни на его родную землю, успех экспонатов музея искусств им. 
И. Савицкого во Франции и Германии, постановка каракалпакской 
оперн и балета.

За отчетннй период плодотворно осуидествлял свою деятельность 
и парламент Каракалпакстана. В течение 5 лет Жокаргн Кенес при- 
нял 39 новнх законов, утвердил новую редакцию 21 закона, внес 
изменения и дополнения в 33 суидествуюидих закона. За этот пери- 
од бнло проведено 42 заседания Президиума Жокаргн Кенеса, 190 
заседаний комитетов Жокаргн Кенеса. 14 депутатов, избранннх по 
Каракалпакстану, активно участвовали в работе Олий Мажлиса.

Народ Каракалпакстана с большой уверенностью смотрит в буду- 
идее. Нет сомнений в том, что единственннй в Центральной Азии 
Кунградский содовнй завод, магистральная железная дорога, кото- 
рая будет напрямую связнвать республику со столицей нашего госу- 
дарства, в корне изменят нашу жизнь. Все это достигнуто благодаря 
независимости и является результатом последовательной, неустан- 
ной заботн нашего уважаемого Президента Ислама Абдуганиевича 
Каримова

Поэтому предвнборная подготовка превраидается в торжество 
верн в демократию, светлое будуидее. По расположенннм в Кара- 
калпакстане 14 округам по вмборам в Олий Мажлис вмдвинутн 92 
кандидата, по 86 округам по внборам в Жокаргм Кенес — 267 кан- 
дидатов. Полннм ходом идет предвнборная агитация, всем канди- 
датам создаются равнне условия. Народ давно понял одну истину: 
предстояидие вмборн станут гарантией дальнейшего процветания, 
стабильности, межнациональной дружбн, последовательного раз- 
вития нашего государства на основе пяти принципов, которне оп- 
ределил наш глава государства.

5 декабря текуидего года мн единодушно проголосуем — за са- 
мнх достойннх снновей и дочерей странн!

Ее хозяйство хорошо знают не 
только в Уртачирчикском районе 
столичной области, но и далеко 
за его пределами. И это несмот- 
ря на небольшой срок его суцде- 
ствования — всего чуть более 
года. Да и

я всю жизнь проработала на селе. 
Вот уже сорок лет, как я, после 
окончания школн, впервне пере- 
ступила порог фермн, проработа- 
ла сначала дояркой, затем брига- 
диром. Тридцать лет отдала кол-

Сегодня на ферме “Туйгун” , 
кроме членов семьи Таджихано- 
внх, трудятся и наемнне работ- 
ники — две доярки, два скотни- 
ка, бухгалтер. Они неплохо зара- 
батнвают, и их отношение к делу

менном хозяистве.
Всяческую помоидь фермерам 

оказмвает и хозяйство “Истик- 
бол” . Помогают технякой, семена- 
ми, кормами. Здесь понимают — 
на селе должьн развиваться хо-

показатели  
говорят сами 
за себя — от 
36 дойннх ко- 
ров здесь 
е ж е д н е в н о  
получают по 
120-130 лит- 
ров молока, 
жирность ко- 
торого со- 
ставляет по- 
чти четнре 
п р о ц е н т а .
Всего же в 
стаде 58 го- 
лов крупно- 
рогатого ско- 
та. И это не предел, Туйгуль-опа 
с уверенностью говорит о расши- 
рении своего хозяйства.
. Чуть более года назад пред- 

приимчивая женидина сообидила 
своему мужу Тогбаю о решении 
заняться фермерством. Известие 
это для него не стало большим 
сюрпризом. Он, внрастивший 
вместе со своей "половинкой" де- 
вятернх детей, хорошо знает и 
предприимчивнй характер женн, 
ее большую неукротимую энер- 
гию. Сразу поддержал ее реше 
ние. Не только словом, но и де- 
лом Его опнт пригодился, ведь 
всю жизнь Тогбаи проработал на 
селе агрономом С энтузиазмом 
восприняли решение мамн и 
дети — все уже взрослме <люди, 
кажднй избравший свой путь в 
жизни. Они оказали ей всячес- 
кую поддержку, а саммй младший 
Ганиджон вместе с матерью и 
отцом составил костяк коллекти- 
ва фермн.

~  Откуда у меня бнла уверен- 
ность в том, что справлюсь, — пе- 
респрашивает Туйгуль-опа. — Так

На пастбише, словно сойдя с рекламного ролика, что любят гонять 
по телевизору, паслись откормленнь/е коровь/, да такие гладкие, что 
не часто приходилось видеть в жизни. Тогда мне подумалось: хозяин 
стада, наверное, умудреннь/й опмтом, предприимчивьш, знакиций 
толк в животноводстве мужчина. Захотелось встретиться с ним, по- 
говорить. Каково бь/ло мое удивление, когда хозяином фермерского 
хозяйства оказался человек, обладаюший всеми этими достоинства- 
ми, но представитель не сильной половинь/ человечества, а обая- 
тельная и вместе с тем деловая женшина — Туйгуль Таджиханова.

хозной ферме, еиде десять труди- 
лась в поле, потом — в правлении 
колхоза. За это время я столько 
опнта и знаний накопила, что про- 
сто жалко хранить их в себе, хо- 
чется свое дело начать, чтобн 
сама себе хозяйка и никто, как 
раньше, не указнвал — когда ко- 
рову кормить, когда доить. ..

Так и решили на семейном 
совете — бнть частному фермер- 
скому хозяйству. Вскоре внкупи- 
ли у хозяйства “Истикбол", где 
проработали они с мужем всю 
свою сознательную жизнь, ферму 
на двести голов. Немало сил и 
труда потратили Таджихановн на 
то, чтобм восстановить и отремон- 
тировать помеидения. Пока еиде не 
все эти работм доведенн до ло- 
гического конца, но в хозяйстве 
царит чистота и порядок Вместе 
с фермой и землю взяли в арен- 
ду, а то как же, ведь буренок кор- 
мить надо — 28 га под люцерну, 
шесть — под силос. Здесь и опнт 
мужа пригодился — кому, как не 
ему, агроному, корма вмраиди- 
вать?

мало чем отличается от хозяйс- 
кого — к делу относятся с душой. 
Ведь напрямую от качества их 
работн зависит и их достаток.

Впрочем, вскоре придется штат 
работников фермн увеличивать. 
Недавно на семейном совете Тад- 
жихановнх бнло решено расши- 
рять дело, увеличить поголовье. 
Вскоре хозяйство должно попол- 
ниться еиде 50 буренками, а что- 
бм его направление не бнло од- 
нобоким, взять еиде и сорок ба- 
ранов,

— Президент, правительство 
большое внимание, — говорит моя 
собеседница, — уделяют развитию 
сельского хозяйства, частному 
предпринимательству. Нам предо- 
ставлена возможность расширять 
хозяйство, развивать его, для это- 
го фермерам вмделяют кредитм. 
Вот и мн решили взять кредит в 
“Пахтабанке", вопрос с его внде- 
лением уже практически решен, а 
значит, у нас вскоре будет значи- 
тельно больше хлопот, но эти хло- 
потм приятнне. А коров, бнчков и 
баранов я уже присмотрела в пле-

зяиства с 
различннми 
ф о р м а м и 
собственнос- 
ти, только так 
можно будет 
поставить аг- 
рокомплекс 
странн на са- 
мнй вмсокий 
уровень. И 
эта подцерж- 
ка особенно 
важна в пе- 
риод станов- 
ления фер- 
мерских и 
дехканских 
хозяйств, в 

ней видна политика нашего госу- 
дарства, направленная на разви- 
тие нового села.

Ферма Таджихановнх только 
становится на ноги, но, получая 
первую прибнль, они не забнва- 
ют об односельчанах — помогают 
малоимуидим и многодетннм, и 
конечно же, особо Туйгуль-опа, 
заботится о женидинах, кому же 
как не ей знать, как нелегка жен- 
ская доля на селе. А помогают 
чем могут — и продуктами пита- 
ния, и мясом, и молоком, и день- 
гами

Председатель фермерского хо- 
зяйства — так официально назн- 
вается должность Туйгуль Таджи- 
хановой, предприниматель — так 
назмвают таких людей сегодня. Но 
звучит это все как-то сухо: хочет- 
ся назвать ее за трудолюбие, ду- 
шевность и доброту просто и лас- 
ково — хозяюшка, ведь так издрев- 
ле в народе назнвают тех, у кого 
дома полная чаша, у кого в хозяй- 
стве чистота и порядок. А оно у 
Таджихановой нннче брльшое.

Олег СТАРОДУБЦЕВ.

ВРУЧЕНЬ!
ГРАНТЬ!

В Фергане состоялась торже- 
ственная церемония вручения ма- 
лнх грантов победителям областно- 
го конкурса, которнй проводился в 
рамках совместного американо-уз- 
бекского проекта реформн здраво- 
охранения «Здравреформ». Проект 
преследует три главннх задачи: ма- 
териальное укрепление врачебннх 
пунктов и амбулаторий, фельдшер- 
ско-акушерских пунктов на селе, 
обучение медперсонала, совершен- 
ствование системн финансов и 
управления. Проект финансируется 
Американским агентством по меж- 
дународному развитию (ЮСАИД). 
Реализацией же его занимается 
международная консультативная 
компания «Абт ассосиэйтс Инк». 
Для осуидествления проекта бнла 
внбрана Ферганская область.

В объявленном конкурсе при- 
нимали участие десятки неправи- 
тельственнмх и обидественннх 
организаций. Предложения заяви- 
телей рассматривались специаль- 
ннм комитетом, в которнй вошли 
представители проекта «Здравре- 
форм», Всемирного банка, облас- 
тного хокимията и областного уп- 
равления здравоохранения.

— Мне не раз довелось посе- 
идать Фергану, и с кажднм приез- 
дом меня все больше радуют про- 
исходяидие переменн, в том числе 
в развитии первичной сферн ох- 
ранм здоровья, — сказал директор 
Ферганского офиса проекта ЮСА- 
ИД Дэймон Клайд. — Отрадно со- 
знавать, что свою лепту в это бла- 
городное дело мм вносим совмес- 
тной работой в рамках проекта 
«Здравреформ». Что касается нн- 
нешнего конкурса, то он позволил 
вмявить первоочереднме объектм 
для вложения необходимнх 
средств. По итогам конкурса обла- 
дателями малнх грантов названн 
неправительственнне организа- 
ции «Бархаёт» из Коканда, 
«Ишонч» из Ферганн, сельские вра- 
чебнме пунктм «Кумкишлак» Язъя- 
ванского, «Бегат» Кувинского, «Дех- 
контуда» Бешармкского районов.

НИА «Туркистон-пресс».

Вклад рабочих и служа- 
идих Навоийского хлебзаво- 
да в реализацию програм- 
мм экономических реформ, 
насьшдение рннка продо- 
вольственной продукцией, 
повншение жизненного 
уровня людей трудно пере- 
оценить Администрация 
завода заботится о созда- 
нии на предприятии благо- 
приятннх условий для рабо- 
чих. Сейчас здесь трудится 
137 человек, в основном — 
женидинн

Ежедневно с конвейера

ХЛЕБ -  ИЗ ЖЕНСКИХ РУК
завода сходят пмшнне, румя- 
нне хлебобулочнне и конди- 
терские изделия 28 наимено- 
ваний, которне прямиком от- 
правляют в функционирую 
шие при заводе 7 фирмен- 
ннх магазинов. В планах кол- 
лектива предприятия — рас- 
ширеиие ассортимента про- 
дукции, налаживание сотруд- 
ничества с зарубежннми 
предприятиями и фирмами.

НА СНИМКАХ: гото- 
вая продукцин перод от- 
праякой в магаэин; 
хлебзавод в Навои.

Фото Собира 
ЗУФАРОВА (УзА).

К о н т о й т о г
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“СоШ Я Ш & М Ж тию  экспоота е
Поездка эта оказалась достаточно пло- 

дотворной. Членн делегации встретились 
с представителями Федерального мини- 
стерства по экономике, Министерства ино- 
странннх дел, торгово-промншленной па- 
латм Шгупгарта, Центра по рационализа- 
ции и инновации немецкой якономике в 
Эшборне, Кредитною банка реконструк- 
ции, Обидества по экономическому разви- 
тию в Гессене, Федеральною учреждения 
по предоставлению внешнеторговой ин- 
формации и ряда других министерстн 
и ведомств

Узбекская делегация приняла участие 
в крупномасштабном семинаре "Немецкая 
модель содействия развитию внешней тор- 
говли", прошедшем в экспортной акаде- 
мии в городе Ройтлинген (Бадеи-Вюртем- 
берг), Узбекистанцн побнаали и на коо- 
перативной бирже средних предприятий 
Европейского Союза в Потсдаме.

На встрече с Госсекретарем министер-

ства Земли Бранденбург Михаелем Пей- 
пером обсуждались вопросн поездки пред- 
принимателей Земли Бранденбург в Узбе- 
кистан в середине 2000 года для установ- 
ления тесннх контактов с нашими бизнес- 
менами. На встрече в ремосленной палате 
города Кобленца обсуждались вопросм 
расширения сотрудничества в сфере обу- 
чения узбекских предпринимателей в те- 
чение трех месяцев маркетингу и менедж- 
менту.

В ходе поездки прошли две деловне 
встречи с предпринимателями Германии 
На первой из них обсуждался вопрос от- 
крнтия в Германии представительства 
Палатн товаропроизводителей и предпри- 
нимателей Узбекистана, а в ходе второй — 
вопросм, связаннме с поставкой оборудо- 
вания для узбекских предприятий

Пресс-служба 
Палатм товаропроиэводителей и 
предпринимателей Уэбекистана.

ПО 40 ЦЕНТНЕРОВ НА КРУГ

— Ему тридцать восемь лет, по- 
томственнмй дехканин, любит свое 
дело, — так отозвался о Гафуржа- 
не Кадмрове заместитель хокима 
Балнкчинского района Андижанс- 
кой области Турсунали Хамидой. 
— Он продолжает дело матери — 
Хайринисо Эргашевой. Она бнла 
сборидицей хлопка, бригадиром и 
тридцать лет председателем кол- 
хоза. Теперь хозяйство носит ее 
имя, а руководит им ее снн Гафур- 
жан Каднров. Тут нужно сказать, 
что известннй хлопкороб Хайрини- 
со-опа осваивала целиннне земли 
и довела урожайность "белого зо- 
лота" до 50 центнеров с каждого 
гектара. Она бмла окружена зас- 
луженннм почетом.

Гафуржан с детства полюбил 
дехканское дело. От зари до 
зари работал на приусадебном 
участке. Закончил с отличием 
среднюю школу. Затем поступил 
н Андижанский институт хлопко- 
водства. Когда вернулся с дип-

ломом в роднои кишлак, мать ска- 
зала ему: “Сннок, люби землю, 
работай не покладая рук. Тм обя- 
зательно будешь председателем". 
И как в воду глядела...

Мм приехали в хозяйство име- 
ни Хайринисо Эргашевой к обе- 
денному перернву. Как раз в этот 
момент руководитель хозяйства 
награждал передовиков страдн. 
Сегодня хозяйство внполнило го- 
довое задание по сдаче хлопка- 
смрца. Вмраиден бнл богатнй 
урожай.

— Под хлопчатник мн в этом 
году отвели 600 гектаров земли, 
— рассказнвает Каднров. — За- 
сеяли вмсокоурожайнмй сорт 
“Фергана-3". На хирман Родинм 
сдано 1.700 тонн “белого золота" 
при плане 1 652 тоннм. Дополни- 
тельно ецде решено заготовить 
200 тонн смрца, С каждого гекта- 
ра в среднем получено по 40 цен- 
тнеров смрца.

Хозяйство одно из передовнх

НА СНИМКЕ: руководи- 
тель хозяйства имени Хай- 
ринисо Эргашевой Гафур- 
жан Кадмров награждает 
бригаду Абдурашида Ку- 
кибаева.

Фото Тургунбека 
МАХКАМОВА.

По слебом  ноших баступдвнай

ЗАКРЬГТИЕ ТЕМЬТ
В сентябре—октябре нннешне- 

го года “Народное слово” опуб- 
ликовало серию статей по про- 
блемам развития частного пред- 
принимательства, малого и сред- 
него бизнеса. В частности, речь 
шла о сложившейся порочной 
практике приема балансовнх. от- 
четов с требованием чуть ли не 
десятка дополнительнмх подпи- 
сей и штампов из различнмх вне- 
бюджетннх фондов и ведомств. 
Это бмло очень удобно для ве- 
домств и крайне неудобно для 
рукоеодителей малнх предприя- 
тий и бухгалтеров.

На наши публикации мн по- 
лучили немало официальннх от- 
ветов, а также откликов от пред- 
принимателей, И буквально все 
внразили полную солидарность с 
позицией газетн Сегодня мм 
приводим ответ из Министерства 
юстиции Республики Узбекистан, 
которнй ставит окончательную 
точку в решении поднятой про- 
блемм.

“Доводим до вашего сведо- 
ния, что Министерством юсти- 
ции 28 сентября 1909 года эа- 
регистрирован "Временнмй 
порядок приема отчетов и ба- 
лансов иалогоплателькциков", 
утвержденнмй Государствен- 
нмм иалоговмм комитетом. 
Даннмй нормативимй акт при- 
нят в целях единообразиого и 
правильиого примеиеиия при- 
каэа Минисгерства финаисов

Республики Узбекистан N«5 от 
15 января 1997 года “06 ут- 
верждении форм и объеме го- 
довойи квартальнойфинансо- 
вой отчетности предприятий 
(органиэаций)” , а также урегу- 
лирования порядка приема иа- 
логовмми органами отчетов и 
балансов иалогоплательсци- 
ков.

Согласно укаэанному при- 
каэу бухгалтерский баланс, 
отчет о финансовмх роэульта- 
тах, справка о дебиторской и 
кредиторской эадолжонности, 
отчет о движении основнмх 
средств, отчет о денежнмх по- 
токах, справка о движении ва- 
лютимх средств, отчет о соб- 
ственном капитале, справка о 
фииаисоао-экономическом 
состоянии подписмваются 
только руководителем и глав- 
имм бухгалтером предприятия 
(оргаииэации). Поэтому в ус- 
транение раэличного приме- 
иения приведеиного прикаэа в 
пуикте 8 Временного порядка 
приема отчетов и балансов 
иалогоплательидиков эакреп- 
лено положеиие о запрец«е- 
нии предьявления требова» 
иий, а том числе запрос до- 
полнительнмх подлисей и пе- 
чатей, ие входяцдих в компе- 
тенцию органов Государ- 
ствеииой иалоговой службм, 
при лриеме представленнмх 
отчетоа и балансов налого-

в районе. По 45—50 центнеров с 
гектара получили бригадм Абду- 
рашида Кулибаева, Обижона Му- 
радова, Султанмурада Уманова, 
Санобар Расуловой.

— Только от сдачи хлопка в 
заготовительнне пунктн уже полу- 
чили 58 миллионов сумов, — под- 
ключился к разговору главннй бух- 
галтер хозяйства Гулямжан Тургу- 
нов. — А сборцдикам за последние 
месяцн роздано более 8 милли- 
онов сумов. Большой урожай мм 
получили и от зерновмх. На на- 
ших землях, которне находятся на 
берегах бурной Карадарьи, мн 
внрастили сорта “Купава" и “Па- 
ловчанка". С 324 гектаров бнло 
получено 1,060 тонн зерна. На всех 
двенадцати полевнх станах бнли 
организованн горячие обедм, чай. 
Днем и ночью работают наши тру- 
долюбивне трактористн — Улугбек 
Алиханов, Хусанбай Турдиматов, 
Каднржан Маткаримов. Они ежед- 
невно доставляют на Чинабадский 
хлопзавод в среднем до 120 тонн 
хлопка-снрца.

Словом, земледельцн хозяй- 
ства с гордостью будут подводить 
итоги нннешней хлопкоубороч- 
ной страдн. И несмотря на рез- 
кое похолодание, здешние дехка- 
не работают не покладая рук.

Пулат ХАМДАМ, 
наш соб. корр. 

Андижанская область.

плателькциков.
Принимая во виимание, что 

вопросм, подиятме в магери- 
алах “ Народного слова", уре- 
гулированм Вроменнмм по- 
рядком, иа наш взгляд, отпа- 
ла необходимость вивсвиия 
представлеиия в Государ- 
ственнмй налоговмй комитет 
Роспублики Уэбекистан и дру- 
гие оргаим, перечислениме в 
статье “ Приведеио в соответ- 
ствие с закоиом"

Заместитель министра П. А, 
Саматов"

Редакция благодарит все 
органн, принявшие участие в на- 
ведении порядка на этом участ- 
ке деятельности. Мн надеемся, 
что нам уже не придется возвра- 
(цаться к этой теме. Но посколь- 
ку в нашей реальности все воз- 
можно, в январе 2000 года в пе- 
риод массовой сдачи отчетнос- 
ти мн еше раз проконтролиру- 
ем соответствие даннмх нам 
разъяснений и действительного 
положения дел,

Просьба к мредпринимате 
лям: обо всех случаях иаруше- 
ний Времеиного порядка при- 
ема балансов и отчетов нало- 
гоплательшиков сообцдайте по 
имоЮ1цимся в каждой области 
Уэбекистана телефонам дове- 
рия в иалоговмх ииспекциях. 
В Ташкеите о подобном инфор- 
мируйте налоговиков по теле- 
фоиу 003 (круглосуточио).
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ЯЗЬ1К - 310 РАДОСТЬ 0Б1ЦЕНИЯ
С реди многочисленнь/х периодических изданий, вшходтцих в  нашей республике, есть один журнал, которь/й я 
регулярно с  удовольствием читаю и настоятельно рекомендую  подписаться на него всем  поклонникам изяшной 
словесности. Сравнительно недорогой по цене, компактнь/й и очень содержательнь/й. Название его  — “Тил ва 
адабиёт таълими” — “П реподавание язь/ка и литературш”. Он вшходит отдельншми самостоятельншми книжка- 
ми на узбекском  и русском язь/ках. Издания эти трудно найти в  газетншх киосках, и поэтому лучш е всего  
подписаться на годовой  комплект.
Только что получил очередной номер журнала и убедился в  правильности истиньг. мал золотник, д а  дорог!  
Сколько интересньтх материалов по методике преподавания язь/ков. И не только наиболее распространеннь/х в 
республике — государственного узбекского и по-прежнему широко востребуемого русского язь/ков. Педагоги, 
ученьте-лингвистьт вьютупают со  статьями по актуальнь/м вопросам  преподавания английского, ф ранцузского, 
немецкого, других мировь/х язьтков. Интереснь/ материаль»по вопросам  язь/кознания, культуре речи, рассказь/- 
вается о новь/х технологиях язшкового обучения. Ж урнал откликается на собь/тия культурной жизни странш, 
ю билеи отечественншх и зарубежншх писателей.
Чувствуется, е го  делают знаюшие и увлеченнше лю ди. Сегодня главншй редактор узбекского и русского изда-  
ний журнала, доктор педагогических наук, проф ессор Рано ТАЛИПОВА -  гость нашей редакции. С ней беседует  
наш корреспондент.

— Недавно в Узбекистане 
отмечалась круглая дата — де- 
сятилетие принятия Закона “0 
государственном язмке” . Ваш 
журнал многое делает по пре-

1 творению в жизнь положений 
этого важнейшего документа, 
чтобм юнме и взрослме граж- 
дане странм последовательно 
изучали узбекский язмк, при- 
меняли в повседневной рабо- 
те, свободно обшались на нем.

— Язнк — это удивительньж 
феномен национальной культурм, 
спрессованная в словах память 
народа. Язьжовмепроцессь!, про- 
исходяшие в современном обиде- 
Стве, очень сложнм. Недаром го- 
ворится: язмк впитмвается с мо- 
локом и колмбельной песней 
матери.

Мм с гордостью констатиру- 
ем: наш народ многонациональ- 
нь1й. Знание государственного 
язика — мошнмй фактор консо- 
лидации людей разннх нацио- 
нальностей. Язнк — явление со- 
циальное и одновременно глубо- 
ко линное.

Дух и буква этого закона тре- 
буют взвешенного подхода, боль- 
шой деликатности. Принуждени- 
ем, команднмми методами здесь 
не добьешься успеха.

— А как же приобшаться к 
язмку? Приведу такой пример. 
Мой коллега из одной отрас- 
левой газетм сетовал как-то 
на пресс-конференции, прохо- 
дившей на государственном 
язмке. Мол, почти ничего не 
понял. Оказмвается, у них в 
коллективе года два-три назад 
бмли организованм курсм уз- 
бекского язмка, перечисленм 
деньги какой-то фирме. Репе- 
титорша приходила нерегу- 
лярно, болела, а затем и она, 
и фирма-мотмлек пропали. 
Оставалось лишь сожалеть о

« затраченнмх впустую сред- 
ствах. Вмручает одно — зна- 
чительная часть местного на- 
селения неплохо говорит на 
русском язмке.

— Мне кажется, что для осво- 
ения язмка, в данном случае го- 
сударственного, при любой заня- 
тости можно найти время. Необ- 
ходимо лишь осознать одну про- 
стую веидь. Язьж — это в первую 
очередь радость обшения, полу- 
чения новой информации.

За годь! независимости на го- 
сударственном язмке издано не- 
мало прекраснмх книг, которме 
раньше бмли под запретом или 
вмходили в усеченном виде. Пер- 
вая из них — собрание хадисов. 
Это вьюотм человеческого духа, 
добра и милосердия. На книжной 
полке — творения великих мудре- 
цов, ученмх, просветителей джа- 
дитского толка. А как радостно 
прочитать произведения Алише- 
ра Навои на язьже оригинала: 
Творю ли на тюрки — 
плод смь/слом напитал,
Творю ли на фарси -  
что ни строка, то лал.

Знание двух, трех, четирех 
язмков издревле на нашей земле 
и во всем мире бмло мерилом 
просвешенности, интеллектуаль-

ного уровня человека.
— Рано Турахановна, по- 

мнится, в самом конце вось- 
мидесятмх годов, в пору жар- 
ких дискуссий о том, каким 
бмть закону о язмке схлестм- 
вались разнополярнме мне- 
ния, подчас достаточно жест- 
кие. И самме крайние из них
— немедленно переходить на 
государственнмй язмк в раз- 
личнмх сферах, в делопроиз- 
водстве, при проведении офи- 
циальнмх мероприятий, счи- 
тать знание его обязательнмм 
для работаюших во властнмх 
структурах, учреждениях куль- 
турм, здравоохранения. Мож- 
но бмло понять сторонников 
решительнмх мер. Иначе воз 
не сдвинуть с места. Такого 
рода вмсказмвания в зашиту 
родного узбекского язмка, 
придания ему положенного 
статуса в Узбекистане по тем 
временам казались невидан- 
ной смелостью. По меркам 
советской эпохи этот идуший 
от сердца патриотический по- 
рмв нашей передовой интел- 
лигенции — писателей, уче- 
нмх, педагогов — мог расце- 
ниваться как проявление наци- 
онализма со всеми вмтекаю- 
|цими отсюда последствиями.

Но грянула перестройка, 
большевистская идеология 
трешала по швам, приближал- 
ся закат, казалось бм, несок- 
рушимой империи. И принятие 
тогда, в 1989 году Закона “ 0 
государственном язмке” ста- 
ло прелюдией провозглаше- 
ния независимости Узбекиста- 
на.

Каким, на ваш взгляд ста- 
ло прошедшее десятилетие 
дпя тех, кто преподает госу- 
дарственнмй язмк, и тех, кто 
его изучает?

— Открулся простор для боль- 
шой и совместной работм. Мас- 
штабь! освоения родного язьжа 
значительно расширились. По- 
всеместно появились дошкольнне 
учреждения, где воспитание де- 
тей ведется на узбекском и рус- 
ском, а также на узбекском, рус- 
ском и английском язьжах. Дина- 
мику этого процесса отражают 
публикации в нашем журнале, 
многочисленнме материалм, 
обобшаюшие творческие усилия 
педагогов, учен«х-лингвистов. 
Му  стараемся в первую очередь 
показьшать интереснме методики 
преподавания предмета.

В период проведения эконо- 
мических реформ, становления 
риночной экономики вопрось) 
культурм, образования не оказа- 
лись отброшенннми в сторону. 
Напротив, гармоничное разви- 
тие подрастаюшего поколения, 
молодежи, приобшение к духов- 
ним ценностям стали приори- 
тетной государственной зада- 
чей.

С трибунм парламента наш 
Президент убедительно произнес: 
“Трудно и понять и оправдать 
специалиста, тем более сидяиде- 
го в кресле руководителя, неуме- 
юшего вмразить свою ммсль са-

>Ғ Т !

V:
мостоятельно, виразительно, кра- 
сиво и коротко на родном язи- 
ке” . Руководитель нашей страни 
блестяше вмступает на узбекском 
язмке, используя его образное 
богатство, крмлатие народнме 
изречения. Прекрасна и содер- 
жательна его речь, когда он гово- 
рит и на русском язьже, демон- 
стрируя тем саммм уважение во- 
обше к язьжу. Ибо "язьж, — по вм- 
ражению великого Эразма Рот- 
тердамского, — лучший посред- 
ник для установления дружбм и 
согласия” .

К язьжу применими срйнения 
"волшебнмй клад”, ‘‘сокровишни- 
ца разума и сердца” , “неисчер- 
паемое богатство". Беречь родной 
язьж — значит постоянно подчер- 
кивать его гуманистическую суть. 
Во всем — в обмчной беседе, в 
издании на нем талантливьж про- 
изведений отечественной и зару- 
бежной литературм, даже язмк 
улиц, вивесок, витрин должен 
бмть вьшерен, точен.

Во многих национальнмх куль- 
турнух центрах республики вече- 
ра, встречи проводятся на госу- 
дарственном язьже и язьжах дру- 
гих народов — не это ли яркий 
пример равенства язьжов, друж- 
бь1, единения нашего обшества.

Вообиде из того, что сделано 
на сегодняшний-день в плане ре- 
ализации закона о язьже, хоте- 
лось бм назвать наиболее суше- 
ственное. Это уважительное отно- 
шение к государственному язьжу, 
оно чувствуется не только на став- 
ших традиционнмми днях узбек- 
ского язнка.

— И все-таки порой в редак- 
цию “ Народного слова” прихо- 
дят письма читателей, кото- 
рме жалуются на отсутствие 
хороших пособий по самосто- 
ятельному изучению язмка. В 
букинистических магазинах 
цена словарей достигает аст- 
рономических сумм.

— На это я бм ответила: при 
желании все можно преодолеть, 
а ленивмй находит причини. Так, 
во многих вузах сейчас даже в 
русскоязмчнмх группах читаются 
лекции, практические занятия по 
некотормм гуманитарнмм дисцип- 
линам проводятся на узбекском 
язмке. И что же? Студентм актив- 
нее расширяют свои знания го- 
сударственного язьжа, стараются 
и от этого получают только 
пользу. Они знают, что двуязм- 
чие открьшает будушему специа-

листу новме возможности в ви- 
боре места работи, применении 
своих профессиональнмх знаний.

Пожалуй, никогда в Узбекис- 
тане не вьшускалось столько учеб- 
ников по язьжу, специальних сло- 
варей, самоучителей, разговор- 
ников, справочников по делопро- 
изводству, словарей предприни- 
мателя и других специальньж из- 
даний.

Печальное наследие советской 
эпохи: изучать язьжи долго, мно- 
го (в школе, техникуме, вузе) и без 
толку. Такова бьша изошренная 
политика “железного занавеса” в 
отношении иностраннух язьжов. 
Низким бьш уровень преподавания 
узбекского язмка в русскоязичнмх 
школах и русского язьжа в узбек- 
ских, особенно в сельской мест- 
ности. Закостенелие педагогичес- 
кие методики, формальнмй подход 
к обучению вмрабатмвали у лю- 
дей несерьезное отношение к 
предмету. Почти как ирония ву- 
зубривались цитати о величии и 
могушестве язьжа.

Важнейшее достижение пос- 
ледних лет в том, что в значитель- 
ной степени удалось преодолеть 
инерцию административного под- 
хода к делу изучения язьжа, не 
только государственного и всех 
других, равнмх с ним носителей 
знаний, культурьг Язьжовое обра- 
зование постепенно переходит в 
творческое русло.

— При Министерстве народ- 
ного образования и при ваших 
журналах создан Республикан- 
ский центр узбекского язмка, 
котормй вм возглавляете. 
Имеются ли у центра наработ- 
ки по ускоренному и каче- 
ственному обучению уэбекско- 
му язмку?

— Скажу сразу — имеются, И 
мм готовм в этом активно помо- 
гать всем, кто обрашается к нам. 
Если бить обьективнмм, исполне- 
ние и реапизацию в школах зако- 
на о государственном язмке нельзя 
считать полностью удовлетвори- 
тельними. Это объясняется господ- 
ством в практике технологий обу- 
чения, не отвечаюших требовани- 
ям сегодняшнего дня. До сих пор 
учашиеся русскоязьчнмх школ на- 
чинают с изучения теории узбек- 
ского язьжа, синтаксиса, морфоло- 
гии, отодвигая на второй план жи- 
вое обшение, звучашее слово. От- 
сюда не очень хорошие результа- 
тм, бесполезная зубрежка,

— И творческая авторская

группа, возглавляемая вами, 
решила восполнить этот про- 
бел?

— Группа в составе 14 чело- 
век (ученмх и опнтньж методис- 
тов) бмла образована год назад 
на основе известного правитель- 
ственного постановления об 
организации среднего образова- 
ния в республике. И уже к сен- 
тябрю 1998 года материал, в ко- 
тором учтен продуктивнмй миро- 
вой опмт освоения язьжа, соста- 
вил новме стандартм, програм- 
мм и учебники по узбекскому 
язьжу:

Центр образования разослал 
новме программи для 2—9-х клас- 
сов по областям. В школах дей- 
ствовали 300 экспериментальнух 
плошадок, основная — в школе 
№120 Ташкента.

В ней эксперимент проводили
4 педагога во главе с опмтней- 
шей учительницей Н.Т. Икрамо- 
вой, Авторн новмх учебников 
постоянно посешали экспери- 
ментальнме уроки и видели, как 
после нескольких часов занятий 
ученики свободно входили в сти- 
хию разговорного язьжа, обша- 
лись, не боясь ошибиться, двига- 
ясь вперед.

Для учителей — участников эк- 
сперимента из областей бьти 
подготовлени специальние дис- 
кетм и другие материалм, прове- 
ден семинар в столице.

— И как, эксперимент удался?
— Он превзошел все ожидания. 

С 1 сентября 1999 года 2—6-е клас- 
ш  уже перешли на работу по но- 
вум программам, 7—9-е классн 
будут заниматься по-новому по- 
этапно до 2002 года.

— В конце октября вм вмс- 
тупили с докладом на респуб- 
ликанской конференции учите- 
лей и ученмх, посвяиденной 10- 
летию принятия Закона “О го- 
сударственном яэмке” . Чем 
бмл примечателен этот форум, 
в многонациональном городе 
Навои?

— Мм познакомились с инте- 
реснмм опитом изучения госязм- 
ка в Навоийской области, где про- 
живает значительнмй процент 
русскоязмчного населения. В 
школах, лицеях, гимназиях очень 
хорошая учебная база. И успехи 
налицо. Хокимият области, руко- 
водители крупнмх проммшленньж 
предприятий осушествляют шеф- 
ство над учебнмми заведениями, 
не обойденм вниманием и учаши- 
еся, и учителя.

Это радует. Конференция вн- 
явила целий ряд проблем и за- 
дач, которуе ученью и педагоги 
будут решать сообида. В частно- 
сти, одна из них — борьба с за- 
сорением язьжа, более серьезное 
отношение к язмкотворческой 
работе (нельзя произвольно без 
надобности насьидать словарнмй 
запас различнмми неологизма- 
ми иностранного происхожде- 
ния), наконец, обнаружение и 
преодоление всех “подводних 
рифов" перехода на латинскую 
графику. “Слова—цветм, а дело — 
плод", — это сказано еше в XI веке 
арабским ученмм и поэтом Аль- 
Харизи Мм должни любить род- 
ной язьж, он — цветуьций и пло- 
доносяший сад духовности, муд- 
рости и добра,
Родной язь/к -  она тили.
Понятное всем слово “нон".
В нем цедрость рук,

тепло земли, 
Где ть1 живешь, где ти рожден. 
Взойди на солнечнь/й порог. 
Здесь -  собеседники твои. 
Звучанье сокровенних строк 
И Кадь/ри, и Навои.
Родной язь/к -  она тили.
Вьюокий тополь за окном.
И вереница гор вдали.
Все то, что Родиной зовем.
Родной язь/к -  она тили.
Дастана древнего слова.
Добра и света караван,
Душа народа в нем жива,
Твой новь/й день, Узбекистан!

Беседовал Раим ФАРХАДИ,
корр. “ Народного слова” .
НА СНИМКЕ: во время 

конференции по язмку в г. 
Навои (четвертая слева) 
профессор Р.Т. Талипова.

г О т В е ч о е л л

пенсионерам вьтлата произво- 
дится в размере 50 процентов на- 
значенной пенсии.

Пенсию Л. Пьянкова должна

кого республиканского 12-про- 
центного внутреннего вмиг- 
рмшного займа 1992 года.

А. Юсупов, г. Самарканд.”

“ Я — и н в а л и д  III 
группм  по трудовому 
увечью ,потеря  трудо- 
с п о с о б н о с ти  со ста в - 
л я е т  6 0  п р о ц е н т о в , 
ком иссия ВТЭК назна- 
ч и л а  и и в а л и д н о с т ь  
пож изненно . Работаю 
ва хте р о м  в учеб ном  
ц е н т р е , но  в о т  уж е  
второй год  мне не вм - 
даю т пенсию , объяс- 
няя это тем , что про- 
изош ла  псреплата , и 
п о ка  ее  не  п о га с я т , 
п енсия  не положена. 
Правильно ли это?

Л. Пьянкова, 
г. Зараф ш ан." 

На этот вопрос отве- 
чает начальник главно- 
го управления Мини- 
стерства социального 
обеспечения Республи- 
ки Узбекистан Р ЗАБИ- 
ХОДЖАЕВ:

- С 1 яннаря 1996 
года на территории нашей рес- 
публики в соответствии с Зако- 
ном "0  внесении изменении и 
дополнений в Закон Республики 
Уэбекистан “О государственном 
пенсионном обеспечении граж- 
дан" установлен новмй порядок 
вмплаш  пенсий работаюшим 
пеисионерам. В соответствии с 
ним, пенсионерам, состояидим на 
учете в органах социальнт о обес- 
печения и работаюшим на пред- 
приятиях, в учрежденияк, органИ' 
зациях (в том числе и в религи- 
озних), независимо от их ведом- 
ственной принадлежности, форм 
собственности и хозяйствования, 
а также формм оплатм труда, пен- 
сии вмплачиваются по месту ра- 
ботм. Основанием для вьтлатм 
является поручение Ф-25, вмда- 
ваемое органами социального 
обеспечения по месту жительсгва 
пенсионеров. При увольнении 
или переводе на другую работу 
пенсионер представляет в орган 
соцобеспечения по месту житель-

ПЕНСИЯ. 
ЗАЙМ. ПРОПИСКА

ства извешение к поручению с 
указанием номера и дати прика- 
за об увольнении.

Руководители предприятий и 
организаций обязанм в пятиднев- 
нмй срок сообидить о его приеме 
на работу в соответствуюцдие 
органм соцобеспечения и пред- 
ставить вмписку из приказа. За 
правильную и своевременную 
вмплату пенсий таким лицам, а 
также за своевременное и дос- 
товерное предоставление сведе- 
ний о приеме на работу или 
увольнении пенсионеров в уста- 
новленном законодательством 
порядке несет ответственность 
руководитель организации — ра- 
ботодатель.

Вмплата пенсий в полном раз- 
мере осушествляется:

инвалидам и участникам вой- 
нм 1941-1945 годов и прирав- 
неннмм к ним лицам; 

инвалидам I и II групп; 
лицам, пострадавшим от Чер- 

нобмльской катастрофм,
председателям махаллинских 

комитетов;
а также, начиная с 1 июля 1999 

года, женшинам, продолжаюидим 
работать после вьжода на пенсию 
по возрасту в качестве среднего 
и младшего медицинского пер- 
сонала, провизоров, воспитате- 
лей в домах-интернатах для де- 
тей-инвалидов, домах “Мехрибюн- 
лик", а также библиотекарей, име- 
юшик трудовой стаж по назван- 
нь1М специальностям перед вмхо- 
дом на пенсию не менее десяти 
лет.

Всем остальнмм работаюидим

бмла получать в пятидесятипро- 
центном размере, так как она не 
относится ни к одной из вмше- 
перечисленнух категорий. Она и 
руководство учебного центра в 
равной степени несут ответствен- 
ность за несвоевременное инфор- 
мирование отдела соцобеспече- 
ния о приеме на работу и за об- 
разовавшуюся в результате это- 
го переплату, обшая сумма кото- 
рой составила 13.391 сум 47 тий- 
ин, которая и бьиш удержана,

Однако работники отдела со- 
цобеспечения г. Зарафшана при 
удержании суммм переплатм до- 
пустили нарушение действуюи»е- 
го законодательства. В соответ- 
ствии с 65-й статьей вмшеназ- 
ванного закона размер удержания 
из пенсии исчисляется из сумми, 
причитаюшейся пенсионеру к 
вьшлате, причем сумма ежеме- 
сячньж удоржаний не должна пре- 
нмшать 50 процентов. Следова- 
тельно, пенсия заявительнице 
должна бмла вьшлачиваться по 
месту работм в размере 25 про- 
центов от обшей сумми назначен- 
ной пенсии.

Управлению социального 
обеспечения Навоийского вилоя- 
та поручено принять мерм к со- 
трудникам, допустившим это на- 
рушение Руководству предприя- 
тия, где работает Л. Пьянкова, 
направлено соответствуюидее 
предупредительное письмо о не- 
допушении впредь подобнмх на- 
рушений. * * •

“ Прошу расскаэать о том, 
как решается судьба Уэбекс-

Вот что сообшил по этому по- 
воду заместитель министра фи- 
нансов страни Э. ГАДОЕВ:

— С введением в обрашение 
национальной валютм сума в со- 
ответствии с Указом Президен- 
та Республики Узбекистан "0 вве- 
дении в обрашение националь- 
ной валютм Республики Узбеки- 
стан” все обязательства государ- 
ства бмли деноминировань! из 
расчета 1000 сум-купонов на один 
сум. В результате чего номиналм 
по облигациям займа, о котором 
ведется речь, составили 0,25, 0,5 
и 1 сум, а размерм вмигрмшей
-  250, 100, 50, 25, 10,5, Й,5 и 1 
сум. В целях зашить! интересов 
владельцев облигаций проведе- 
ние тиражей вмигрмшей бмло 
временно приостановлено до 
принятия необходимих мер по 
индексации облигаций

На сегоднвшний день в соот- 
ветствии с указом Президента 
Республики Узбекистан от 
20.12 95 г. УП-1327 производит- 
ся поэтапная вмплата проиндек- 
сированних денежнмх средств на- 
селения во вкладах и по государ- 
ственному страхованию. Каждмй 
год из госбюджета на эти цели 
вмделяются миллиардм сумов 

Минфин рассматривает воп- 
рос индексации и погашения 
обязательств по Узбекскому рес- 
публиканскому 12-процентному 
внутреннему займу 1992 года с 
учетом пожеланий населения 
После разработки необходиммх 
мер и одобрения их со сторонм 
правительства Узбекистана ре- 
зультатм будут освешенм в сред-

ствах массовой информации 
странм.

* * *
“ В 1974 году я с мужем и 

двумя дочерьми вмехала ■ Та- 
тарстан, а в построенном нами 
доме в поселке городского 
типа Хатмрчи остались жить 
двое наших вэрослмх смно- 
вей. Дочери остались там, а я 
с мужем вернулась к смновь- 
ям иэ Российской Федерации 
в яиваре нмнешнего года. Но 
до сих пор не можем пропи- 
саться в саой дом в Навоийс- 
кой области, так как за это мм 
должнм уплатить 50 долларов 
США. Почему?

Асия Муслимова, 
ПГТ, Хатмрчи” .

Создавшееся положение 
разъясняет начальник управления 
въезда, вмезда и гражданства 
Министерства внутренних дел 
Республики Узбекиста Б ШАРИК- 
СИЕВ:

— Вопрос об оставлении зая- 
вительницм и ее супруга на по- 
стоянное жительство в Узбекис- 
тане будет рассматриваться спе- 
циальной комиссией при хокими- 
яте Навоийской области соглас- 
но Указа Президента Республики 
Узбекистан УП-2240 от 26 02. 
1999т и постановления Кабине- 
та Министров странм N«178 от 
16 04.1999 года,

Государственная пошлина за 
оформление прописки для инос- 
траннмх граждан, в том числе 
прибмвших и из государств СНГ, 
в соответствии с постановлени- 
ем Кабмина РУ от 30 апреля 1999 
года за №205 установлена в раз- 
мере пяти долларов США за вре- 
менную полугодовую прописку и 
десяти за годовую А за рассмот- 
рение и оформление документов 
на постоянное жительство в Уз- 
бекистане взимается госпошлина 
в сумме 50 долларов США, кото- 
рая оплачивается посредотвом 
обменного сертификата, вмдава 
емого обменнмми пунктами 
уполномоченнмх банков нашей 
странм.

Отдел писем 
“ Народного слона” .

ЕРМУХАММАД НУРУПОВИЧ
МУБОРАКОВ

Наука Узбекистана понесла 
тяжёлую утрату. На 55-м году 
жизни скончался виднмй учёнмй, 
действительнмй член Академии 
наук Республики Узбекистан, ла- 
уреат Государственной премии 
Республики Узбекистан им. Абу 
Райхон Беруни, доктор техничес- 
ких наук, профессор Ёрмухаммад 
Нурупович Мубораков.

После окончания Ташкентско- 
го государственного университе- 
та Ё.Н.Мубораков поступил в ас- 
пирантуру в Институт механики 
и сейсмостойкости имени 
М. Уразбаева АН Республики 
Узбекистан. Зашитил кандидат- 
скую и докторскую диссертации. 
Прошёл путь от младшего науч- 
ного сотрудника до директора 
этого института.

С 1997 года академик Ё.Н.Му- 
бораков член президиума АН РУ, 
председатель отделения механи- 
ки, процессов управления и ин- 
форматики и заведуюший лабо- 
раторией Института механики и 
сейсмостойкости сооружений 
им. М.Уразбаева, с 1998 года до 
конца своих дней работал в дол-

жности заместителя председа- 
теля комплекса по физико- 
математическим и техническим 
наукам президиума АН Республи- 
ки Узбекистан.

Академик Ё.Н.Мубораков внес

способствовавший развитию те- 
ории сейсмостойкости соору- 
жений. Он обосновал теорию ко- 
лебаний и сейсмодинамики 
пространственнмх строительнмх 
конструкций типа оболочек в 
произвольном поле колебаний 
грунта. Его научнме результатм 
и рекомендации широко ис- 
пользуются в проектировании, 
строительстве тоннелей, мет- 
ро и многих других подземнмх 
сооружений.

Им опубликовано более 80 
научнмх работ, в том числе 2 моно- 
графии. Под его рукоеодством ус- 
пешно заидишенм более 10 доктор- 
ских и кандидатских диссертаций.

Он достойно представлял 
достижения науки Республики 
Узбекистан на авторитетнмх 
международнмх форумах во мно- 
гих зарубежнмх странах.

Светлая память о видном учё- 
ном, академике Ёрмухаммаде 
Нуруповиче Муборакове навсег- 
да сохранится в наших сердцах.вклад в механику сплошнмх сред,

И.А.КАРИМОВ, Э.Х.ХАЛИЛОВ, У.Т.СУЛТАНОВ, 
Х.С.КАРАМАТОВ, Т.А.АЛИМОВ, Т.Т. РИСКИЕВ, 
Т.Ж.ЖУРАЕВ, А.А.РИЗАЕВ, О.В.ЛЕБЕДЕВ, Т.Р.РАШИДОВ.

ЧЕЛОВЕК, 
ДУХОВНОСТЬ 

И С0ЦИАЛЬНЬ1Й 
ПРОГРЕСС

18—20 ноября 1999 года в Ташкенте прошла 
Международная философская научно-теорети- 
ческая конференция «Человек, духовность и 
социальнь/й прогресс», в работе которой при- 
няли участие представители США, Болгарии, 
В еликобритании, Казахстана, Км ргь/зстана, 
Пакистана и Узбекистана.
Конференция бмла организо- 

вана Министерством вмсшего и 
среднего специального образова- 
ния Узбекистана, Советом по ис- 
следованию духовнмх ценностей 
и философии (США), Философ- 
ским обшеством Узбекистана, 
Ташкентским государственнмм 
университетом им. МирзоУлугбе- 
ка при участии и финансовой 
поддержке Института Открмтое 
Обшество—Узбекистан, Фонда 
11313, Республиканского фонда 
«Устоз» и Международного обтце- 
ственного движения «Ассамблея 
культур народов Центральной 
Азии».

С приветственнмм словом к 
участникам конференции обра- 
тился заместитель Премьер-ми- 
нистра Республики Узбекистан, 
председатель Республиканского 
совета по духовности и просве- 
шению профессор Х.Караматов.

В ходе пленарного заседания 
бмли заслушанм докладм С.Шер- 
мухаммедова (Узбекистан) “Чело- 
век, духовность, социальнмй про- 
гресс и их взаимодействие», в 
котором бмла обозначена одна из 
основнмх задач конференции — 
говорить не только о правах, но 
и об обязанностях человека, 
Дж.Маклина (США) «Духовнме 
ценности и социальнмй про- 
гресс», А.Джалалова (Узбекистан) 
«Гражданское обшество и соци- 
альнмй прогресс», Э.Юсупова (Уз- 
бекистан) «Культура как источник 
человеческого самосознания» и 
Ф.Хамраева (Узбекистан) «Интег- 
рация культур народов Централь- 
ной Азии и пррспективм Их раз- 
вития». Вмступаюшими бмли за- 
данм основнме проблемнме темм 
конференции и ее основной тон
— постановка актуальнмх обше- 
человеческих проблем в контек- 
сте развития Центральной Азии 
и путей их решения с позиций 
вмсоких духовнмх ценностей.

На организованном в продол- 
жение пленарного заседания 
«круглом столе» с докладами 
вмступили из каждой странм — 
участницм

В вмступлениях бмли рас-

смотренм проблемм взаимодей- 
ствия человека, его духовности, 
духовнмх ценностей и социально- 
го прогресса; связи культурм и 
человеческого самосознания, со- 
циального прогресса и формиро- 
вания гражданского обшества; 
места женшинм в культуре наро- 
дов Центральной Азии и др 
Большое внимание бмло уделе- 
но вопросам диалога между раз- 
личнмми культурами, проблемам 
их взаимного обогашения и по- 
нимания.

Участники конференции от- 
метили несомненнмй прогресс, 
которого достиг независиммй Уз- 
бекистан в сфере развития'ду- 
ховности. При этом подчеркива- 
лось, что немалую роль в этом 
смграли и продолжают играть 
идеи и трудм Президента Рес- 
публики Узбекистан Ислама Ка- 
римова.

Докладчиками бмло отмечено 
культурное, историческое и фи- 
лософское богатство наследия 
народов Центральной Азии Осо- 
бо подчеркивалось, что именно на 
основе этого наследия и его 
творческого развития должна и 
может развиваться не только фи- 
лософская ммсльУзбекистана, но 
и само строительство республи- 
ки как суверенного и демокра- 
тического государства.

Докладм сопровождались от- 
крмтмм обсуждением поставлен- 
нмх вопросов и проблем. В ходе 
дискуссий бмла вмявлена необ- 
ходимость консолидации сил 
философов различнмх стран по 
дальнейшему изучению взаимо- 
связи человека, его духовности 
и социального прогресса как про- 
явления истинной сушности бм- 
тия. При этом зарубежнмми уча- 
стниками конференции особо 
бмло подчеркнуто, что философ- 
ская школа Узбекистана сохраня- 
ет не только связь со своим исто- 
рическим наследием, но и пре- 
емственность поколений,

По итогам конференции при- 
нято решение о необходимости 
регулярного проведения подоб- 
нмх встреч

“Развитие сис-  
тем обучения и 
учебного плани- 
рования" — под 
таким названи- 
ем  в  Ташкенте 
проходит учеб- 
ншй с е м и н а р , 
организованншй 
для руководите- 
лей колледжей и 
академ ических  
лицеев Узбекис- 
тана.

“ БУДЕТ
ПОЛЕЗЕН

АКТИВНЬШ
ДИАЛОГ”
Его инициаторами вм- 

ступили Республиканский 
фонд “Устоз” и Центр 
международного сотруд- 
ничества "МАШАВ" при 
Министерстве иностран- 
нмх дел Государства Изра- 
иль. Согласно программе 
учебного курса, котормй 
будет проходить в течение
10 дней, зарубежнме спе- 
циалистм ознакомят учас- 
тников с образовательной 
системой Израиля Они 
также проведут лекции на 
темм, касаюшиеся рефор- 
мирования технологичес- 
кого образования, обуче- 
ния в средних технических 
заведениях, применения 
ноу-хау в развитии тести- 
рования и другие. Одна- 
ко, как сообшили сами 
преподаватели данного 
курса, семинар будет пре- 
дусматривать также обмен 
опмтом и знаниями

— Думаю, что нам бу- 
дет полезен активнмй ди- 
алог, — сказал в интервью 
корреспонденту НИА “Тур- 
кистон-пресс" специалист 
центра "МАШАВ" Феликс 
Кандаль — Хотя система 
образования Израиля до- 
статочно развита, должен 
сказать, что и в Узбекис- 
тане есть большой опмт в 
этой области, котормй мог 
бм бмть полезен и для 
нас. Внимательно ознако- 
мившись с узбекской На- 
циональной программой 
по подготовке кадров, я от- 
метил много обшего в об- 
разовательной структуре 
двух наших стран. Поэто- 
му основная часть моих 
лекций построена на срав- 
нительном анализе обра- 
зовательнмх систем Изра- 
иля и Узбекистана.

НИА “Туркистон-
пресс” .

Г0РН30ЙШ СОТРМКИЧЕСТВП
"Узбекистан прилагает много усилий на пути построения демократичоского об- 
кцества и цивилизованного ршнка. Ваш край становится для Кореи все  более 6лиз- 
ким: наши отношения развиваются во  всех  областях. Их особвнность в том, что в 
Узбекистане крупная корейская диаспора. Я очень горд  тем, что добрш е отноше- 
нияразнивоются и в сф ере образования». — Этими словами начал сво е  вшступле- 
ние перед педагогическим коллективом и учашимися Ф ерганской гимназии миро- 
вшх язшков Чрезвшчайншй и Полномочншй Посол Роспублики Корея в нашей стра- 
не Че Ёнг Х а . Это уже второй его  визит в гимназию, которая известна в роспубли- 
ке как творческая лаборатория в сф ере преподавания иностранншх язшков.

Визит дипломата в Фергану 
бмл до предела насмшеннмм — 
поездка проходила по «адресам 
сотрудничества». В коде встреч 
отмечалось, что Узбекистан зая- 
вил о себе как надежнмй дело- 
вой партнер, увереннме в его по- 
литической стабильности иност- 
раннме инвесторм охотно вкладм- 
вают средства в создание новмх 
производств. Подтверждение это- 
му — предстояшее второе рожде- 
ние АО «Ферганский текстильнмй 
комбинат», на производственнмх 
плошадях которого сегодня пол-

нмм ходом идет создание узбек- 
ско-корейского СП Иностраннмм 
учредителем совместного пред- 
приятия вмступает известная в 
деловом мире компания “Кабул 
текстайлз".

— Уже с нового года мм нач- 
нем перемешать оборудование в 
имеюшиеся филиалм, — сказал в 
беседе с корреспондентом НИА 
“Туркистон-пресс" хоким торода 
Алижон Муминов - Новое же 
оборудование,поставленное ком 
панией, позволит обеспечить ра- 
ботой дополнительно две с по-

ловиной тмсячи человнк. Это не- 
плохая перспектива для города в 
плане решения проблемм занято- 
сти

Завершая свой визит, гости 
посетили ташлакское «ДЭУ тек- 
стайл компани», вмпускаюшее 
хлопчатобумажную пряжу. Это 
предприятие, учрежденное корпо- 
рацией «ДЭУ», стало еше одним 
символом дружбм двух стран, зна- 
ком доброй надеждм на дальней- 
шее развитие сотрудничества

НИА "Туркистон-пресс” ,
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I
Таков л ейгм оти в ф естиваля узб е кской  и  нем ецкой  традиционной м у з ш и , состоявш егося  в 
концертнь/х залах м ю нхенского  института  м узь/ки  и  театра, а также института  Гете этого  
города  ф едеральной  э е м л и  Бавария в Германин Здесь с 6ольш им  успехом  прош ли кон- 
цертьI узб е кско го  ансам бля «Согдиана» и  баварского  кам ерного  квартета под  руковод ством  
Г. Гласла. В ним ая виртуозном у исполнительском у м астерству  участников м узш кального  
ф орума, зрител и  получили уникальную  возм ож ность одноврем енного  обш ения  с  м узь/каль- 
нь/м и скусств о м  В остока  и  Запада.
Организованний под эгидой ких, культурнмх ценностей и са-

Министерства культурм Баварии, 
германского института имени 
Гете и компании «Сименс», а так- 
же посольства Узбекистана в 
ФРГ, фестиваль стал продолже- 
нием узбекско-германского диа- 
лога культур.

Откривая вечер в мюнхенском 
институте музьгки и театра, его 
президент профессор Р.Хелеш- 
рот, в частности, отметил среди 
особьгх заслуг узбекского народа 
бережное сохранение историчес-

мобмтнмх традиций.
Делясь с корреспондентом ИА 

«Жахон» впечатлениями о про- 
шедшем фестивале, депутать! 
Ландтага Баварии К. Кнауэр, 
Ф. Оденбах, Г.Вашкер заметили, 
что благодаря крепнугцим меж- 
государственннм экономическим 
контактам, развитию средств ком- 
муникации, международной миг- 
рации в наши дни, как и во вре- 
мена функционирования Велико- 
го шелкового пути, диалог куль-

тур становится одним из саммх 
привлекательнмх путей, ведугцих 
к успешному сотрудничеству.

В рамках прошедшего фести- 
валя в мюнхенской консервато- 
рии им. Рихарда Штрауса состо- 
ялся семинар на тему «Узбекские 
народнме музикальньге инстру- 
менту», где подчеркивалось, что 
разнообразие узбекских музу- 
кальнмх инструментов свидетель- 
ствует об оживленном культурном 
обмене на Великом шелковом 
пути. Участники семинара также

отмечали, что узбекские музи- 
кальнме произведения в своей 
основе восходят к согдийским 
мелодиям, ставшим образцом для 
исполнения на арабских, китайс- 
ких, японских музмкальнмх инст- 
рументах и перекочевавшим в 
европейскую музьжу.

Примечательно, что ансамбль 
«Согдиана», руководиммй про- 
фессором Ф.Абдурахмановой, и 
камернмй квартет Г. Гласла дали 
свой первьж совместнмй концерт 
в Узбекистане егце в 1998 году. 
Тогда же и зародилась идея про- 
должить этот плодотворньж диа- 
лог в Германии. А благодаря 
творчеству узбекских и немецких 
композиторов появились полю- 
бившиеся меломанам двух стран 
мелодии «Аус дер Ферне» Пете- 
ра Кизеветтерса, «Шодиёна» 
Ф.Алимова, «Концертино» С. Ба- 
баева.

Шухрат ЯКУБОВ, 
соб.корр. ИА “Жахон” .

Мюнхен.

Фестиваль проходил 4 дня. И 
в Навои съехалось свише 350 его 
участников и гостей. Это хоровие 
коллективм Ташкентской госфи- 
лармонии и консерватории, хорм 
из разнмх городов республики, 
участники семинара хорового 
дирижирования. Надо отдать дол- 
жное руководителям объединения 
“Навоиазот", на базе которого 
проходил и семинар профессио- 
налов с самодеятельностью, и 
сам фестиваль Они создали для 
гостей все необходимьге условия. 
А это, считает руководитель се- 
минара, музмковед из Санкт-Пе- 
тербурга профессор Виктор Еме- 
льянов, в столь сложное экономи- 
ческое время — большой показа- 
тель. Вообгце подобное отноше- 
ние к искусству в Узбекистане 
превзошло все ожидания. Тем 
более к хоровому искусству. Того 
же генерального директора ПО 
"Навоиазот" Урина Хасанова не 
пришлось убеждать в том, что хо- 
роший работник — это культурньж 
работник. Более 12 лет действу- 
ет хоровой коллектив при ДК 
“Ширин” объединения, за это вре- 
мя он заслужил звание народно- 
го коллектива. Рабочие поют в 
нем Брамса и Рахманинова, Бор- 
тнянского и Генделя, поют на ла- 
тьжи, на узбекском, на английс- 
ком. И на производствах давно 
замечена связь: все хористь! — 
хорошие работники.

Недавно хор ДК “Ширин” по- 
бмвал с творческим концертом в 
Германии, и директор не вправе 
бьгл охказать — командировал 
туда поюгцих химиков... По мне-

МЕЦЕНАТМ
Именно так назвал профессор из Санкт- 

Петербурга хозяев хорового фестиваля в городе 
Навои, и в первую очередь — руководство 

объединения “Навоиазот”
нию В. Емельянова, такое отно- 
шение к духовной культуре столь 
же редкостное, как и понятие 
“меценат". Именно меценатн, а не 
спонсорн способньг зармвать 
деньги глубоко в недра культурн, 
чтобьг проростали всходм вмсо- 
кой, гармоничной просвешенно- 
сти.

Разделяют успех и директор 
ДК “Ширин" Сусанна Баклунова и 
дирижер хора ДК Людмила Наза- 
ренко.

Благодаря меценатам из Узбе- 
кистана, пропагандистм академи- 
ческой музнкальной культури из 
Санкт-Петербурга Инна Трифоно- 
ва и Виктор Емельянов сумели 
посетить нашу страну, и, по вьг- 
ражению самих гостей, “стали 
вечнмми пленниками Бухарм, 
Самарканда, Ташкента, Навои".

Состоялся полезний и плодо- 
творнмй форум профессионалов 
и представителей самодеятель- 
ного искусства. Не только зрите- 
лей, но и специалистов пленили 
вмступления хоровой капеллм 
Ташкентской государственной 
филармонии под руководством 
заслуженного артиста Узбекиста-

на А. Хамидова и хормейстеров 
Л. Петлиной, Д. Жданова, концер- 
тмейстеров К. Ш акировой и 
Н. Шарафиевой. Бурнь1х оваций 
заслужил в зале ДК “Ширин" хор 
студентов Ташкентской госкон- 
серватории под руководством 
профессоров Л. Джумаевой и Н. 
Шарафиевой. Открмтием нового 
имени в дирижерском искусстве 
стал для многих виход на сцену 
старшего преподавателя консер- 
ватории, дирижера Файзулло Кул- 
дашева.

Благодаря меценатам люди 
получают возможность соприкос- 
нуться с миром гармонии, а зна- 
чит, стать утонченней, добрее. А 
егде патриотичнее. Ведь наряду с 
произведениями западной музьг- 
ки на фестивале звучали и хо- 
резмская народная песня, и "Уз- 
бекистон тароналари” , и “Олма- 
ча анор” , и все это пробуждало 
лично во мне чувство гордости. За 
то, что мьг на нашей узбекской 
земле с одинаковьгм волнением 
воспринимаем Свиридова и 
Флярковского, Дворжака и Лас- 
со, Мансурова и Умеджанова, а 
также игривьге узбекские частуш-

ки-лапар«...
ПО “Навоиазот” при подцер- 

жке Института Открмтое Обгце- 
ство — Узбекистан сделали очень 
много, чтобм сотни наших со- 
граждан стали в эти дни духов- 
но богаче. Ведь если вийти за 
рамки фестиваля, то нам есть что 
сказать широкому читателю. Ваш 
ребенок в школе слмвет безда- 
рем? Отдайте его в хоровой кол- 
лектив — там он обретет уверен- 
ность. Вам нечем заняться в вьг- 
ходной день? Попроситесь на ре- 
петицию хора ближайшего ДК. 
Вашей семейной жизни чего-то 
недостает? Придите на концерт 
капеллм. Заедает б«т? То же са- 
мое — пойдите в концертнмй 
зал... Это не измьгшления авто- 
ра, это рекомендации ученьгх, 
детально изучивших мир гармо- 
нии и его влияние на развитие 
личности. Сейчас, когда ткань 
всеобидей культури порядком 
изъедена молью кича и "попсьГ, 
особенно важно прислушаться к 
этим советам.

В Навои не ждут уговоров и 
советов. Здесь, не ссьшаясь на 
вечную нехватку денег, тедро 
направляют имеюшиеся средства 
на культуру. И не ждут, например, 
от своего хора сиюминутной от- 
дачи. И от фестиваля, только что 
прозвеневшего на одном дмха- 
нии, тоже не ждут “процентов” и 
прочей вь1годь1. Потому что зна- 
ют: сделанное возврагцается сто- 
рицей, возвмшая людей духовно.

Катерина БЕЛУГИНА, 
соб. корр. по Навоийской 

области.

"МОДА ДОЛЖНА 
БЬИЬ

I IОДЕРЖИМОИ
Пмитоий Тен — имя е мире модь/ Узбекистана достаточно 
известное. Он из тех модельеров. кто. несмотря на мопо- 
дость. уже о тти п и  признание профессионалов и пубпики. Его 
коппешии демонстрируются на многих республиканских и меж- 
дународнь/х показах. и традииионно потчают високие оиен- 
ки. В активе модепьера поиз “За оригинальность идеи" с Фес- 
тивапя “Прекоасная пери-97". диплом пауреата Фестиваля 
“Сезон Востока" и. наконеи. Гран-при международной передвиж- 
ной вь/ставки. проходившей в Баку петом этого года

ном, шойи, адрасом работают 
многие художники, но возможно- 
стей для фантазии эти богатей- 
шие материалм дают егце боль- 
ше. В коллекции мне хотелось 
отразить свой взгляд на мир, вос- 
приятие жизни.

— А как возникает идея той 
или иной модели?

— Каждмй раз по-разному, 
Должен бьиь какой-то толчок, по- 
вод для вдохновения. Им может 
стать впечатление от усльшанной 
мелодии, неожиданной встречи. 
Огцугцения причудливо перепле- 
таются в сознании с прошлмм 
опитом, вь!зь|вая новме образи. 
Однако чтобь! идея обрела закон- 
ченность, логическую и эстети- 
ческую завершенность, приходит- 
ся перебрать не один вариант.

— Как вь1 сами определяе- 
те вмбранное вами направле- 
ние, стильв моде?

— Заведомо ограничивать себя 
какими-то условнмми рамками не 
считаю нужнмм. Хотя, конечно, 
учитьшаю в своих работах и клас- 
сические каноньг, и современнь1е 
веяния. Вообгце мода переживает 
сейчас особьж момент. Как и на 
любое другое искусство, на нее 
влияет атмосфера конца века, для 
которой свойственньг эклектика, 
метания в поисках абсолютной 
истинм. Мне же захотелось внести 
больше мягкости, воздушности, 
пластичности. Таким настроением 
визванм, например, "Неожидан- 
нь1е открития”.

— Принято считать, что мо- 
дельерь* много зарабатмвают. 
Так ли это, по-вашему?

— Там, где сугцествует разви- 
тая индустрия модм, возможно, 
это и так. У нас пока многие, в 
том числе вьюокопрофессиональ- 
ньт модельерь!, не имеют даже 
собственного швейного цеха.

— Ваш творческий стаж — 
около трех лет. А сколько кол- 
лекций вм успели сделать за 
это время?

— Пока их всего три. Это: “Ме- 
таморфозм маленького платья", 
“Белме контрастм" и "Неожидан- 
нме открмтия”. С первой коллек- 
цией я участвовал в международ- 
ном фестивале "Сезон Востока” . 
Для меня, как начинаюгцего мо- 
дельера, бнл очень важен этот 
показ, и потому я хорошо помню, 
с каким волнением ждал оценки 
экспертов в отборочном туре. К 
счастью, отзмвь! бмли благоже- 
лательньгми, и это придало мне 
уверенности, побудило тут же 
приниматься за новую работу.

“Белие контрасть!” представ- 
ляли из себя коллекцию платьев 
белого цвета из разнмх тканей. 
Наконец "Неожиданнме открмтия” 
стали попьгткой оригинального 
использования национальнмх ма- 
териалов. С хан-атласом, бекаса-

Впрочем, автори коллекций не- 
редко сами шьют свои модели 
не только из экономии, но и из- 
за дефицита класснмх мастеров.

— Сотрудничаете ли вм с 
кем-то из коллег-модельеров? 
Или конкуренция заставляет 
работать всех в одиночестве?

— Я человек демократичний и 
коммуникабельннй. Прагстмчески со 
всеми коллегами у меня дружеские 
отношения. Естественно, что я ин- 
тересуюсь их новими разработхами, 
так же, как они — моими. Чему-то 
мн учимся друг у друга, а уметъ ана- 
лизироватъ чужой опьгг — очень важ- 
ное для модельера качество.

Тем более, что тот же инсти- 
тутский диплом не дает в полной 
мере тех знаний, что необходимь! 
модельеру. Не говоря уже о трех- 
месячньгх курсах, после котормх 
якобьг виходят в кутюрье. Я за- 
кончил факультет конструирова- 
ния швейних изделий института 
текстильной и легкой проммш- 
ленности, но постоянно огцугцаю, 
как многому егце только предсто- 
ит научиться в своей области.

— Многие считают, что у во- 
сточной модм есть своя осо- 
бенность — она должна отли- 
чаться особой сдержаннос- 
тью...

— Мода Востока, так же, как и 
любая другая, не может сутцество- 
вать и развиваться обособленно. 
Если она будет сдержанной, то в 
чем же ее отличие от повседнев- 
ной одеждьг. Мода должна бьгть 
одержимой и феерической!

Карлмгаш МАМБЕТОВА, 
наш обгц. корр.

НА СНИМКАХ: модели 
из коллекций Д. Тена.

Фото Эрнеста 
КУРТВЕЛИЕВА.
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Для любителей доби- 
ваться спортивньгх побед 
любой ценой обгцествен- 
ное осуждение, суровме 
мерь! наказания и даже 
перспектива стать инвали- 
дом так и не стали прегра- 
дой в использовании зап- 
регценних медицинских 
препаратов — громкие до- 
пинговне скандали время 
от времени сотрясают все 
здание большого спорта. 
Однако Международний 
олимпийский комитет не 
собирается складмвать 
оружие в антидопинговой 

<- борьбе и, как сообгцил жур- 
<  нал “Спорт-экспресс”, ви- 

делил 25 миллионов дол- 
ларов на учреждение анти- 
допингового агентства.

С декабря нинешнего 
года оно уполномочено без 
всякого предупреждения 
тестировать спортсменов в 
любое время и в любом 

месте земного шара. В случае по- 
ложительного результата допингп- 
робм спортсмен может бьпь ошт- 
рафован на сумму до 100 000 дол- 
ларов и подвергнут годичной дис- 
квалификации. А попавшийся вто- 
рично будет вьжужден вьгложить 
300 000 долларов и распрогцать- 
ся с большим спортом навсегда. 
По этому поводу хочется предуп- 
редить молодь1х и не всегда пра- 
вильно оцениваюгцих последствия 
спортсменов: прежде чем обра- 
гцаться к “химии”, загляните в свой 
кошелек и оцените, готовьг ли вм 
вьгложить такие деньги за сомни- 
тельное удовольствие где-то кого- 
то обиграть, опередить, обойтм...

Штаб-квартира агентства рас- 
положится в Женеве, а егце в вось- 
ми городах будут созданьг его офи- 
циальнме лаборатории. Пока на 
места в восьмерке претендуют 
только европейские города. США 
и Канада вьгступили с резкой кри- 
тикой агентства, усмотрев в схеме 
его действий нарушение прав че- 
ловека. Реакция азиатского конти- 
нента, возможно, будет проявлена 
на Генеральной ассамблее Олим- 
пийского Совета Азии в Кувейте, 
в работе которой участвует и пре- 
зидент НОК Узбекистана Саоир
р м у м

Сергей ДАНИЛОВ, 
наш корр.

Информационная 
поддержка ЖА 

фирмм
МАЗТЕЯ-ЛЖМ

БОЛЬШОИ БАСКЕТБОЛ 
СНОВА 0 ТАШКЕНТЕ

Матчем баскетболистов ташкентс к о го  МХСК и одной 
из ведуших команд Индии — “ Полиция Пенцжаба”  на 
плошадке Баскетбольного центра Министерства обо- 
ронь/ в воскресенье стартовал третий мужскои между- 
народнь/й турнир, которь/й в связи со сменой титуль- 
ного спонсора назшвается теперь Н1КЕ ОРЕН-99.
Визовьге проблемьг едва не имугцество и даже большую сво-

привели к опозданию индииских 
баскетболистов на турнир. Но 
благодаря пониманию, с котормм 
отнеслись к данному вопросу со- 
трудники соответствуюгцих служб 
Министерства иностраннмх дел 
Узбекистана, все они бмли ре- 
шенм без проволочек. И тради- 
ционнмй участник нашего турни- 
ра предстал перед ташкентской 
публикой пусть чуть уставшим 
после нелегкой дороги, но при- 
вь1Чно боевмм и нацеленним на 
борьбу.

В команде Пенджаба, где кро- 
ме ее руководителя генерала На- 
риндера Пал Сингха и тренера 
Мандина Сингха егце девять игро- 
ков носят фамилию Сингх, самой 
заметной фигурой — не только в 
смьгсле роста, но и роли на пло- 
гцадке, является Парминдер Сингх. 
В связи с этим у ташкентских ар- 
мейцев нелегкая задача опеки цен- 
трового гостей встала перед Фаз- 
летдином Фазьшовмм Этот гигант 
из Джумм, поздно попавший в бас- 
кетбол, благодаря собственному 
старанию и усиленной работе тре- 
неров за годи пребьюания в коман- 
де добился заметного прогресса. 
Но в соревнованиях республикан- 
ского уровня оценить его бьшо про- 
сто невозможно: соперников 
“Фазе", как ласково зовут его парт- 
неру, нет. Туг же...

Парминдер, как бмло объявле- 
но после игрм, бмл признан луч- 
шим игроком матча. Продемонст- 
рировать же все свое недюжин- 
ное мастерство его вмнудил Фа- 
змлов, смгравший очень полеэно 
и продуктивно Причем Фазлет- 
дин не ограничился чисто заидит- 
ной функцией, но и в нападении 
проявил себя. А два его броска 
крюком вмзвали восторг в зале. 
Словом, тренерам МХСК есть на 
кого положиться в самой горячей 
точке баскетбольной плогцадки — 
под кольцом.

Егце на Кубке Узбекистана, 
прошедшем неделей раньше, об- 
ратил внимание на новьге очер- 
тания задней линии МХСК, под- 
росшей практически до двух мет- 
ров.

— Наш основной разигрьшаю- 
гций Станислав Игценко,- пояс- 
нил главньгй тренер МХСК и 
сборной Узбекистана Александр 
Адисман, — сейчас играет в Рос- 
сии Занять свое место в составе 
ему будет несложно. Ми же в его 
отсутствие хотим сконструировать 
заднюю линию в духе современ- 
нмх баскетбольнмх требований 
Согласитесь, когда загцитник пре- 
восходит в росте своего визави, 
он гюлучает определенное пре-

Эксперимент, точнее, первме 
результатм целенаправленнои ра- 
ботм бмли проверенм в игре с 
пенджабцами. И заслужили удов- 
летворительной оценки, позволя- 
югцей согласиться, что направле- 
ние избрано верное: игра, орга- 
низуемая капитаном командм Ба- 
тмром Мирадмловмм, вмглядела 
достаточно осммсленной. Правда, 
в Батмре время от времени про- 
смпался нападаюгций, и он брал 
атакуюгцую инициативу на себя. Но 
в целом партнеров не забмвал.

Игра при наличии на плошад- 
ке гигантов ростом за 2.10 не ста- 
ла состязанием в скорости, и 
счет на табло рос не слишком 
бмстро. Но перевес хозяев бмл 
стабилен, только к концу первого 
тайма гости ненадолго подсокра- 
тили его до пяти очков. Когда же 
на 24-й минуте Фазмлов получил 
пятмй фол и покинул плогцадку, 
ташкентцм заиграли побмстрее 
и довели дело до весьма убеди- 
тельной победм — 77:57 (39:30).

На состоявшейся затем пресс- 
конференции Александр Адисман 
от лица организаторов подчерк- 
нул, что главная цель, преследу- 
емая ими — чтобм большой бас- 
кетбол вновь пришел в Ташкент. 
То же обстоятельство, что в тур- 
нире играют очень разнме по сти- 
лю коллективм, должно способ- 
ствовать прогрессу всех собрав- 
шихся в Ташкенте комаид, кото- 
рме именно за этим сюда и едут.

То же подтвердил и главнмй 
тренер шестикратного чемпиона 
Украинм киевского “Будивельни- 
ка Геннадий Загцук:

—Для нас оказалось очень при- 
ятнмм предложение смграть в 
этом турнире. "Будивельник" сей- 
час резко омолодил состав — яв- 
ляется баэовмм клубом молодеж- 
ной сборной Украинм, и ребятам 
встреча с новмми командами 
будет очень полезна. Я не бьгл в 
Ташкенте девять лет. И хотя от- 
лично знаю ваших тренеров, ко- 
манда МХСК — для меня открьг- 
тие. Сегодня она мне понравилась.

— Мм радм приезжать сюда, 
- -  дружно ответили на вопрос 
корреспондента “Народного сло- 
ва' о роли, которую для индийс- 
кой командм играет этот турнир, 
ее руководители, потому что 
многому здесь учимся. Спасибо, 
что нас сюда приглашают.

В понедельник состоялось тор- 
жественное открмтие М1КЕ ОРЕК1- 
99 О нем и других собмтиях тур- 
нира — в следуюших репортажах.

Сергей ДАНИЛОВ, 
корр. "Народного слова” .
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%стреча с Ъелоснежкой, дядюш.кой Скруджем, Шесквиком. 
и другим.и сказочними персонажами.

<Пачало в 11.00, 13.00, 15.00, 17.00.
Кдет активная продажа билетов.

СП "ГУФИК-АВИЦЕННА" -лидер в производстве антибиотиков
представляет

■■ м II1Ш —

тдклеткиштроиидкзол» к  жо иг

АМАМСПМ (Аможти^уггн), г х  мг. 2x10 капсу* 
Литблотн ш л р о и о г о  спвяра деЛсття Лрлненяет/уи 
лечеипя ямфмцлл яерхник и нлжиия дшвтепьмш путей.

Таблетки МЕТР0ИПДА30ЛА гоо мг.
•Корошо деЛстйуют при лвчеяии трлиомоиою!, 
линблпою». апебгкиов. лнмроЛнш  ппфеиц**, 

особсиии при лмф*кцл»м пололм оргм кя  
ппитеис|лнлл»и010 !р«ии

ГПРОЦПД ( П о р ф л о н с а # * ) ) ,  4 0 0  н г ,  п б л е п и .  

Л р п н е и и ғ т с я  п р л  л е ч « * 1и  г х т ю м и е и н и и  л  и е о с л о -  

м и е и и м и  и и ф е и ц л й  и о ч е половосо т р а и т а  п го и о р е п .

* * КЛГГ-У 
1 ОПСУЛИ ?%Ш О Л П М  ( Д и п | и т о  

Т р л ! п й р в т  6  Ф ) ,  ПО иг. 
Пртеммекя прп л е ч е и и и  

л н ф ш ц и Я  л к х л г м к и м к  пугеЛ. 
пюбк* пнфенцпЛ м е л у д о ч и о  

нишеииоп) г р л н т » ,  с е л т г г ц е -  

иии, сннусгто»

(.УКСПЛ (Цефапеисяи б.Ф), 
250 мг, ЛкЮ нд(1сул 

Оаювнис понплнпя. с/ислла- 
пифеицля и отп п пякпх гнаиел, 

лифеичли респираториого 
граитс) (дмклтс/инмя путеЛ), 
лифеицпп ностей и суставоя

1. глиюуп
К«ПуПМ1дси«ам 4« Ж»ш

«О^РОЛС^Ио-Триигисюол), 4*1». 
фииенлетс» лри инфеицлм иочелалового, мелудочио 

тшечмого гракта и дмявтеимл» лугеЛ,» твшие лри 
ииф«и(лм, прлойретеииия лоловми лутеи ТУФИК-АВИЦЕННА"

•;|ДЬОТД 0  НЛШГМ .1Д01ЧЖМ ! ф

"Гуфик Авипеин»" г. Ь ум р*. Т«л.; (М52) 2Я7-30. 26-47-41, 20-14-11. "ГУФИК ЛТД" г. Т.шкеит. Тел.: (3712) НЯ-ЙЯ-40, 0»24-2».

АДВОКЛТСКОЕ
БЮРО "ҒЮ Е5" АОУОКАТиК

ВУ1К051
Приглашаем руководшпелей, партнеров и главиш* 

бухга.гтерт а<кокатских фирм и бюро г. Гашкечта 
приннть участие « собрании по рассмотренит «опроса о 
налогообложении а<)«окатских формирований и порнАке 
сОачи отчетности н налоговше органш.

Собрание состоитсн 25 нонбрн 1999 г\н)а в 11.00 по 
аОресу: г. Ташкент, ул. Чилатарскан, НО (гостиничншй 
комплекс •Шифокор-МК» (МеОик), ориентир: 
Лмериканское посольство).

Справки но телефону 77-66-36. 
Инициативнан группа и<)вокатов.

Ташксшскии НС1Ц "Вортимш. )1ИКВИДИРУСТСЯ Прмпнпи мри 
нимаются и течоние мвсяца со дня опубликования. Код ОКПО 1487824. 
Адрес: Твшкеит, Ц-1, д. 1,

Коллоктип Иадатвльского доми “Тасвир" пмряжпот глубоков со- 
болезнованио родактору гаэвтм “ТаЬнир" и журнала "Оптоиик + Твс- 
иир" Саодат А|зпмонне Ходжаевой в связи с коичиной ев матери 
________  АЛИМОВОЙ Рахбар Гулямовнм.

Коллеюив АО "Алокаинвост" вмражает искреннвв соболвзнова- 
ние начальнику отдела маркетинга и договоров Пулату Агзамовичу 
Алимову н связи с кончиной ето матери 
________________ АЛИМОВОЙ Рахбар Гулямоанм,

Коллектив Госгортвхнадзора Реслублики Узбекистан ниражает 
тлубоков соболнзнование замеоителю начальника ресоубликанской 
тазотвкничвской инспекции Александру Александр^шичу Ипштьеву 
по поводу кончиим его матври

ЭОЛОТОВОЙ Вассм Дмитриевим.
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Министров Республики Узбекистан
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